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Дорога 
в будущее

«Город-призрак» 
Агдам 
возрождается 
из руин

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 17.11.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8421 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1066 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2342 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1237 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9131 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0190 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0593

864 Центробанк озабочен

Львиная доля вкладов размещается 
на срок до одного года

Менталитет крестоносцев 
как он есть

Община Западного Азербайджана 
осудила Конгресс США

Мотивирующий фактор

Михаил Малкин настроен завоевать 
«золото» Всемирных игр

Хулиганы от политики, 
или Почему ASALA подожгла синагогу в Иреване

Добыча газа в Азербайджа-
не продолжает постепен-

но расти. Так, за первые 10 ме-
сяцев текущего года объемы 
добычи увеличились на 4,2% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, со-
ставив 40,1 млрд кубометров, 
из которых 19,8 млрд были от-
правлены на экспорт. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

На фоне увеличения добы-
чи и экспорта азербайджанско-
го газа расширяется и клиентская 
база Баку. Так, если до недавних 

пор наш газ поставлялся в Грецию, 
Италию, Болгарию и Румынию, то 
15 ноября были подписаны Мемо-
рандум о взаимопонимании по раз-
витию сотрудничества между Го-
сударственной нефтяной компа-
нией Азербайджанской Республи-
ки (SOCAR) и Srbijagas, а также Со-
глашение о продаже газа, предус-
матривающие экспорт 400 млн ку-
бометров азербайджанского газа 
в Сербию ежегодно.

Помимо поставок природного 
газа меморандум предусматривает 
возможность поставок сжиженного 
природного газа (СПГ) в Сербию. 

Миссия надежды расширяется 
Азербайджан снова показал себя 
гарантом энергетической безопасности
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Некоторые тенденции в по-
ведении постоянных чле-

нов Совбеза ООН, считающих 
себя монополистами в вопросе 
разрешения конфликтов во 
многих регионах мира, пока-
зывают, что они вправе быть 
«в каждой бочке затычкой», 
но чтобы при этом слова им 
никто не сказал. 

Рамила ГУСЕЙНОВА 

Несмотря на заявление Госде-
партамента США о необходимо-
сти найти замену российским ми-
ротворцам в Карабахском эконо-

мической районе, официальный 
Баку придерживается общепри-
знанной позиции «Карабах - это 
Азербайджан!» 

Накануне помощник гос-
секретаря США по делам Евро-
пы и Евразии Джеймс О’Брайен 
озвучил непродуктивную мысль, 
что если у Армении и Азербайд-
жана существует альтернатива, то 
участия российских миротвор-
цев больше не понадобится, ведь 
они свою миссию провалили. При 
этом сей  дипломат подчеркнул, 
что заокеанская держава готова 
предложить двум соседним госу-
дарствам альтернативу (достаточ-

но выгодную, очевидно, для них 
самих), а лучший, на его взгляд, 
вариант в данной ситуации - ра-
ботать с Соединенными Штатами 
и коллективным Западом. 

Всем известно, что на сегод-
няшний день Азербайджан - это 
естественный цивилизационный 
«мост» между континентами и даже 
единственная в своем роде точка 
соединения между глобальным 
Востоком и Западом, Севером 
и Югом, причем не только гео-
графическая. Речь идет о точке 
сборки, где в уникальной гармо-
нии сосуществуют разные куль-
туры, цивилизации и религии. 

А самое главное - это мост как 
в геополитическом, так и в куль-
турном контексте. 

Азербайджан является одним 
из ключевых игроков в области гло-
бальной логистики и транспорта. 

Каждой бочке затычка
Любая антиазербайджанская инициатива Госдепа США наказуема
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Не секрет, что уровень толе-
рантности армянского на-

рода благодаря заказчикам ми-
фов о его «исключительности» 
давно опущен ниже плинтуса, 
но поджог единственной сина-
гоги в столице соседней страны 
символизирует неисправимость 
местного вандализма. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Еврейская синагога Мордехай 
Нави не впервые переживает тре-
вожные дни - это второе осеннее на-
падение на культовое сооружение. 
В минувшем октябре, сразу после 
израильского ответа на террористи-
ческую вылазку сотен бойцов ХА-
МАС, традиционно неопознанные 
в подобных случаях армянской по-
лицией «неизвестные лица» броси-
ли в здание синагоги «коктейли Мо-
лотова», но про инцидент быстрень-
ко забыли, назвав это иностранной 
провокацией. 

И вот накануне опять отличи-
лась «группа неизвестных» - на сей 
раз ответственность за умышлен-
ное нападение взяло на себя мест-

ное отделение Армянской секрет-
ной армии освобождения Армении 
(ASALA), громко заявив, что это «за-
конный протест» против якобы во-
оруженных сделок между Израи-
лем и Азербайджаном. 

Кстати, видео с поджогом синаго-
ги распространилось в социальных 
сетях, причем от начала до конца, 
то есть это была не ретрансляция, 
а прямой видеорепортаж с места со-
бытий - на кадрах неизвестный об-
ливает зажигательной смесью дверь 
гаража рядом с синагогой, вначале 
поджигая ее, а затем и дверь самой 
синагоги. Примечательно, что ни 
один местный житель не обратил-
ся в правоохранительные органы, 
хотя, давая свидетельские показа-
ния, все они заявили, что уже к по-
луночи с 14 на 15 ноября на месте 
поджога чувствовался запах керо-
сина, но «ничего подозрительного 
не заметили». Это еще один яркий 
показатель отношения армянского 
общества, когда готовящиеся в от-
ношении евреев провокации не вы-
зывают чувства сожаления.  

 5Трудно не согласиться с теми, 
кто считает, что мир сошел 

с ума. Только на примере США 
и Франции, претендующих на 
роль оплота справедливости 
и демократии, невооруженным 
глазом видно, как возрожда-
ются самые отрицательные 
стороны и тенденции соци-
альной жизни, прежде всего 
таких, как расизм, рабство, не-
равенство, социальное угне-
тение и эксплуатация.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Если США делают это открыто, 
без какого-либо стеснения, упрека 
и наказания, то их союзница Евро-
па старается реализовать ту же по-
литику, но только немного завуали-
рованно. И чтобы как-то прикрыть 
свои «достижения» в этой области 
и увести внимание в другую степь, 
и США, и Европа проводят деструк-

тивную политику в далеких от их 
географических границ регионах, 
в том числе и на Южном Кавказе.

Ни для кого не секрет, что по-
литика, проводимая США и Евро-
пой в нашем регионе, основана на 
их амбициозных целях и собствен-
ных интересах, а лицемерие и пре-
дательство, поднявшись на уровень 
их государственной политики, ста-
ли главными западными «полит-
технологиями».

Пора бы им намотать на ус  

Своим поведением США и Франция 
лишают себя Южного Кавказа
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Вашингтон и Па-
риж всегда откры-
то поддерживали ар-
мянскую оккупацию 
азербайджанских зе-
мель, а сегодня пы-
таются обвинить 
в происходящем Азер-
байджан

Исмаиллинский район стал 
еще одним местом притя-

жения талантливых людей из 
социально уязвимых групп, 
которые благодаря инициа-
тиве первой леди Мехрибан 
Алиевой смогут в местах про-
живания полностью реали-
зовать свой творческий по-
тенциал. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая совместно с первой леди 
Мехрибан Алиевой участие в от-
крытии местного филиала DOST 
EVİ Центра инклюзивного разви-

тия и творчества DOST при Мини-
стерстве труда и социальной защи-
ты населения, был как всегда верен 
собственной стратегии во внутрен-
ней политике, требуя от заказчиков 
и подрядчиков продвинутой идеи 
комплексного решения задачи. 

И дело не в том, что здесь дети 
вместе с взрослыми при посред-
ничестве опытных педагогов смо-
гут заниматься музыкой, изобра-
зительным искусством, танцами, 
гончарным и швейным делом, 
ковроткачеством, флористикой, 
ландшафтным дизайном и садо-
водством, художественной резь-
бой, кулинарией, фотографией 
и прочими видами националь-
ной прикладной культуры. Важ-

но, что местные чиновники соци-
альных служб, имея на руках го-
товые списки, будут приобщать 
к гуманитарному развитию чле-
нов семей шехидов, лиц с инва-
лидностью, детей, потерявших ро-
дителей, и из малообеспеченных 
семей, так как духовная пища го-
раздо значимее и без того центра-
лизованной и четко налаженной 
раздачи гуманитарной и адрес-
ной социальной помощи. 

Современная концепция опе-
ративного электронного содей-
ствия, несколько лет назад ини-
циированная Первым вице-прези-
дентом Мехрибан ханым Алиевой 
и задействованная в рамках Ука-
за главы государства от 9 августа 
2018 года, является одним из важ-
ных достижений социальных ре-
форм, проводимых в Азербайд-
жане в последние годы. 

Достойно служить народу
Основа философии государственности и политической деятельности Президента Ильхама Алиева

Президенту Ильхаму Али-
еву удалось превратить 
Страну огней в могуще-
ственное государство, мо-
билизовать все его ресур-
сы на кратный рост гло-
бального авторитета, 
признанное лидерство 
в регионе и счастливое 
развитие в абсолютно 
новых условиях
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Министерство иностранных 
дел Азербайджана проком-
ментировало односторонние 
и предвзятые высказывания 
помощника государственно-
го секретаря США Джеймса 
О'Брайена на состоявшихся 
15 ноября слушаниях подко-
митета по Европе комитета по 
иностранным делам Палаты 
представителей.

Как сообщает Управление 
пресс-службы МИД АР, эти вы-
сказывания неэффективны, нео-
боснованны и неприемлемы.

«Мы расцениваем эти слуша-
ния и выступления как удар по от-
ношениям между Азербайджаном 
и США в двустороннем и много-
стороннем форматах. Обвинения, 
выдвинутые против Азербайджа-
на, не только необоснованны, но 
и подрывают мир и безопасность 
в регионе.

Представитель Государствен-
ного департамента, комментируя 

последнюю ситуацию и события, 
приведшие к антитеррористиче-
ским мероприятиям Азербайджа-
на 19-20 сентября, проигнориро-
вал главный фактор, который по-
будил Азербайджан к этим мерам, 
- это незаконное присутствие на на-
ших территориях более 10 тысяч 
членов армянских вооруженных 
сил, которые находились там во-
преки нормам и принципам меж-
дународного права, а также трех-
стороннему Заявлению от 10 ноя-
бря 2020 года. 

Баку предупредил Вашингтон
США не следует забывать о том, 
что история может повториться
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К тому же азербайджанская сто-
рона на всех встречах, в том числе 
с США, неоднократно отмечала, что 
указанные силы являются источни-
ком угрозы в регионе, и призывала 
к их немедленному выводу.

Кроме того, американская сто-
рона, говоря о важности продви-
жения мирного процесса, забывает, 
что Армения уже более двух месяцев 
не отвечает на предложения Азер-
байджана по мирному соглашению, 
умышленно замедляя этот процесс. 
Несмотря на то, что Азербайджан 
является стороной, инициировав-
шей подписание мирного соглаше-
ния и мирный процесс на базовых 
принципах, включая демаркацию 
и делимитацию границ, открытие 
коммуникационных линий, помощ-
ник государственного секретаря воз-
держался от упоминания о том, что 
Армения чинит препятствия усили-
ям, предпринимаемым Азербайд-
жаном в этих направлениях в те-
чение последних 3 лет. В отличие 
от Армении, Азербайджан всегда 
уважал суверенитет и территори-
альную целостность этой страны, 
что было подтверждено во время 
встречи в Праге 6 октября 2022 года.

Азербайджан не только после 
44-дневной войны 2020 года, но и на 
протяжении почти 30 лет оккупации 
своей территории был верен нормам 
и принципам международного пра-
ва, в том числе мирному процессу. 
Американская сторона как один из 
посредников несет ответственность 
за то, что никогда не призывает Ар-
мению действовать в соответствии 
с международным правом. Кроме 
того, США, которые поддержива-
ли сепаратистский режим и были 
единственной страной, которая офи-
циально финансировала его, регу-
лярно организовывала визиты его 
представителей в США и встречи 
там с официальными лицами, так-
же несут ответственность за то, что 
не положили конец двойным стан-
дартам», - говорится в заявлении.

В документе отмечается, что 
США не являются страной регио-
на и своими действиями и заявле-
ниями наносят ущерб усилиям по 
безопасности в транспортной сфере. 
Американской стороне хорошо из-
вестно, что невыполнение Арменией 
своих обязательств, вытекающих из 
пункта 9 трехстороннего Заявления 
2020 года, побудило Азербайджан 
принять решение о строительстве 
альтернативных дорог. Договорен-
ность о прокладке коммуникаций 
с соседними государствами, в том 
числе договор с Ираном о маршруте 
в Нахчыванскую Автономную Респу-
блику, является суверенным правом 
Азербайджана. На фоне этого Азер-
байджан еще раз подтверждает, что 
формат «3+2» (Азербайджан-Арме-
ния-Турция-Россия-Иран) являет-
ся приоритетным для безопасности 
региона. Любые комментарии, под-
рывающие рассматриваемые уси-
лия в этом направлении, неуместны.

«Что касается комментария 
Джеймса О’Брайена по вопросу 
о временном прекращении дей-
ствия 907-й поправки, то создает-
ся впечатление, что американская 
сторона повторяет ошибку, совер-
шенную в отношении Азербайд-
жана, который подвергся санкци-
ям из-за этой поправки, хотя является 
государством, в отношении которо-
го была совершена агрессия и ок-
купация в 1992 году. После атак  
11 сентября 2001 года Азербайджан 

поддержал усилия США по борь-
бе с терроризмом, но в том же году 
именно американская сторона реши-
ла временно приостановить действие  
907-й поправки. Именно Азербайд-
жан протянул руку помощи амери-
канской стороне, открыв свое воздуш-
ное пространство и логистические 
объекты, Северную распределитель-
ную сеть. Азербайджан был одной 
из первых стран, сражавшихся пле-
чом к плечу с США в Афганистане. 
Азербайджан также был последним 
партнером, покинувшим Афгани-
стан. Однако выходит, что амери-
канская сторона всегда считала под-
держку Азербайджана временной, но 
США не следует забывать о том, что 
история может повториться. Столь 
пренебрежительное поведение аме-
риканской стороны по вопросу  
907-й поправки является недруже-
ственным шагом к Азербайджану.

Кроме того, высказывание «при-
менение Азербайджаном силы по-
дорвало доверие и вызвало сомне-
ния в приверженности Баку все-
объемлющему миру с Арменией» 
не имеет никакой ценности, учи-
тывая, что жертвой почти 30-лет-
ней агрессии и применения силы 
стал именно Азербайджан. Азер-
байджан еще раз подчеркивает, что 
в соответствии со статьей 51 Уста-
ва ООН он имеет легитимное пра-
во использовать силу для защиты 
своего суверенитета и территори-
альной целостности. 

Что касается заявления о том, 
что американская сторона отложи-
ла проведение по инициативе США 
двусторонних встреч и контактов на 
высоком уровне в отношении Азер-
байджана и «в наших двусторонних 
отношениях» не может быть «сотруд-
ничества, как раньше», то следует 
отметить, что отношения не могут 
быть односторонними. Таким об-
разом, тот же подход будет в рав-
ной степени применяться и Азер-
байджаном. В таких обстоятельствах 
мы считаем неуместной и возмож-
ность визитов на высоком уровне 
из США в Азербайджан.

Односторонний подход США мо-
жет привести к тому, что США утра-
тят свою роль посредника. Важно 
отметить, что в таких условиях мы 
не считаем возможным проведение 
20 ноября 2023 года в Вашингтоне 
встречи на уровне министров ино-
странных дел Азербайджана и Ар-
мении», - отмечается в заявлении 
МИД Азербайджана.

В документе подчеркнуто, что 
нормы и принципы международно-
го права всегда были приоритетом 
во внешней политике Азербайджа-
на. Азербайджан всегда будет дей-
ствовать в соответствии со своими 
международными обязательствами. 
В то же время Азербайджан будет 
решительно и адекватно реагиро-
вать на все негативные шаги, про-
тиворечащие его национальным 
интересам.

Баку предупредил Вашингтон
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16 ноября премьер-министр 
Азербайджанской Республи-
ки Али Асадов принял руково-
дителя Федеральной службы 
по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору Россий-
ской Федерации (Россельхоз-
надзор) Сергея Данкверта.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Кабинета Мини-
стров, на встрече было отмечено 
всестороннее развитие азербайд-
жано-российских взаимоотноше-
ний, в частности расширение торго-
во-экономического сотрудничества.

С удовлетворением был подчер-
кнут высокий уровень двусторон-
него сотрудничества между Агент-
ством пищевой безопасности Азер-
байджана и Россельхознадзором.

Отмечено, что прошедший пе-
риод ознаменовался конструктив-
ным решением ряда серьезных за-
дач по выстраиванию эффективной 
системы контроля за торговыми 
потоками, что способствовало на-

ращиванию взаимной торговли.
Положительно расценен рост 

взаимной торговли более чем на 
20 процентов за 10 месяцев теку-
щего года.

С удовлетворением подчеркнуто, 
что в 2023 году экспорт сельскохо-
зяйственной продукции и продук-
тов ее переработки из Азербайджа-
на в Россию по сравнению с 2022 
годом в стоимостном выражении 

вырос более чем на 15 процентов.
Положительно расценены сов-

местные шаги по оптимизации кон-
трольных процессов при взаим-
ных поставках.

В частности, стороны привет-
ствовали договоренность об упро-
щении процедуры контроля импорта 
при ввозе ряда сельскохозяйствен-
ной продукции из Азербайджана 
в Россию.

Это стало возможным благо-
даря совместным мерам, которые 
привели к значительному сниже-
нию в текущем году количества 
выявленных вредителей в экс-
портируемой в Россию продук-
ции по сравнению с предыдущи-
ми годами.

Стороны выразили удовлет-
ворение продвижением процес-
са признания эквивалентности 
систем надзора в обеих странах.

На встрече были также обсуж-
дены вопросы сотрудничества по 
борьбе и профилактике трансгра-
ничных болезней животных.

Отмечена важность сегодняш-
него подписания Агентством пи-
щевой безопасности и Россельхоз-
надзором Протокола о совместных 
мерах по борьбе с трансгранич-
ными болезнями животных.

На встрече также присутство-
вал Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Российской Федера-
ции в Азербайджанской Респу-
блике Михаил Евдокимов.

Конструктивное решение задач
Премьер-министр Али Асадов встретился с руководителем Россельхознадзора

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
16 ноября встретился с прези-
дентом Евразийского патент-
ного ведомства (ЕАПВ) Григо-
рием Ивлиевым.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе встречи до вни-
мания противоположной стороны 
было доведено, что развитие инсти-
тута интеллектуальной собствен-
ности в Азербайджане находится 
в центре внимания руководства 
страны, в этой сфере проводятся 
масштабные структурные рефор-
мы, осуществляется оптимизация 
управления.

Подчеркнуто, что сотрудничество 
между Агентством интеллектуаль-
ной собственности Азербайджана 
и ЕАПВ, а также взаимовыгодная 
деятельность в рамках междуна-
родных организаций имеют боль-
шое значение.

Выразив солидарность в связи 
с вышеизложенным, президент ЕАПВ 
Григорий Ивлиев сказал, что воз-
можное сотрудничество в сфере ин-
теллектуальной собственности ох-
ватывает широкий круг вопросов, 
таких как подготовка соответству-
ющих кадров, регистрация патен-
тов, применение единых стандартов.

На встрече также обсуждались 
другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

На повестке -  
интеллектуальная собственность
Министр Джейхун Байрамов встретился  
с президентом Евразийского патентного ведомства

Великое национальное со-
брание Турции приняло за-
конопроект о продлении ман-
дата турецких Вооруженных 
сил в Азербайджане с 17 но-
ября еще на один год, пере-
дают СМИ братской страны

Законопроект был направлен 
в парламент за подписью Пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа  
Эрдогана.

В законопроекте приводится 
информация об успехе, одержан-
ном Азербайджаном в борьбе за 
освобождение своих территорий 
от оккупации, и возникших в ре-
зультате этого новых реалиях в ре-
гионе, а также о продолжении дея-
тельности, предусмотренной трех-
сторонним Заявлением, который 
подписали Азербайджан, Арме-
ния и Россия 10 ноября 2020 года.

В документе отмечается, что 
в результате антитеррористиче-
ских мероприятий, проведенных 
Азербайджаном 19-20 сентября ны-
нешнего года, был положен конец 
деятельности армянских незакон-
ных вооруженных формирований 
и сепаратистских группировок, од-
нако мирное соглашение так и не 
заключено и вопрос не нашел сво-
его окончательного решения.

В законопроекте отмечается, 
что Турция всегда решительно под-
держивала Азербайджан в защи-
те всех его прав, включая терри-
ториальную целостность, на ос-
нове норм международного права 
и суверенитета и внесла весомый 
вклад в процесс установления мира 
и стабильности в регионе, в стро-
ительство экономической инфра-
структуры.

Отдел политики

Председатель Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова в рам-
ках рабочего визита в Кыргыз-
скую Республику встретилась 
в Бишкеке с председателем Со-
вета Федерации Федерального 
собрания Российской Федера-
ции Валентиной Матвиенко.

Как сообщили Trend в отде-
ле прессы и связей с обществен-
ностью Милли Меджлиса, в ходе 
встречи состоялся обмен мнения-
ми по сотрудничеству между Азер-
байджаном и Россией в двусторон-
нем и многостороннем форматах, 
а также по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Было выражено удовлетворение 
поступательным развитием отноше-
ний между нашими странами в эко-
номической, политической и гума-
нитарной сферах. Отмечена важная 
роль регулярных встреч и дискус-
сий глав государств в дальнейшем 
расширении наших отношений.

Валентина Матвиенко подчер-
кнула необходимость развития тор-
гово-экономических связей между 
нашими странами, межрегиональ-
ных отношений, а также обратила 

внимание на то, что обсуждается 
реализация крупных инфраструк-
турных проектов.

Председатель Совета Федера-
ции коснулась роли законодатель-
ных органов в развитии отношений 
между нашими странами.

Спикер Милли Меджлиса Сахиба 
Гафарова предоставила обширную 
информацию о текущей ситуации 
в регионе. Она напомнила, что по-
сле того как в 2020 году Азербайд-
жан освободил свои территории 
от оккупации, он предложил Ар-
мении нормализовать отношения 
и подписать мирный договор. Арме-

ния не выполнила свои обязатель-
ства по трехстороннему заявлению 
от 10 ноября 2020 года, продолжи-
ла политические и военные прово-
кации, минирование территорий 
Азербайджана, а также поддерж-
ку незаконного режима на наших 
территориях. С.Гафарова проин-
формировала о ставших следствием 
всего этого локальных антитерро-
ристических мероприятиях, прове-
денных Азербайджаном в сентябре 
текущего года.

Она довела до внимания, что 
Азербайджан стремится к обеспе-
чению постоянного мира и безо-

пасности в регионе и что подпи-
сание мирного соглашения при-
ведет к устойчивой региональной 
стабильности и безопасности. К со-
жалению, вместо того чтобы подпи-
сать инициированное Азербайджа-
ном мирное соглашение, Армения 
ведет грязную кампанию против 
нашей страны на международных 
площадках, пытаясь ввести в за-
блуждение международное сооб-
щество надуманными обвинени-
ями. Спикер парламента вырази-
ла сожаление по поводу того, что 
некоторые страны присоединились 
к этой лживой кампании против 
Азербайджана, и заявила, что это 
неприемлемо.

Сахиба Гафарова также поде-
лилась своим мнением о нынеш-
нем состоянии отношений между 
нашими странами и законодатель-
ными органами. Касаясь межпар-
ламентских отношений между дву-
мя странами, председатель Милли 
Меджлиса подчеркнула уникаль-
ную роль законодательных органов 
в развитии двусторонних связей.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Плодотворный диалог
Сахиба Гафарова обсудила роль межпарламентских связей  
с председателем Совфеда Федерального собрания РФ

Анкара привержена обязательствам
Турецкий парламент продлил мандат своих ВС 

в Азербайджане еще на один год

Постоянное представительство 
Азербайджана при UNESCO 
опубликовало информацию 
в социальной сети в связи с из-
бранием Азербайджана членом 
совета программы UNESCO.

Согласно информации, Азер-
байджан 110 голосами избран 
членом Международного коор-
динационного совета програм-
мы UNESCO «Человек и биосфе-
ра» на 2023-2027 годы.

Членство в программе «Че-
ловек и биосфера» окажет под-

держку Азербайджану в выпол-
нении своих обязательств в этой 
области. Членство в программе 
UNESCO также приведет к под-
готовке и развитию совместных 
проектов с другими соседними 
странами.

Кроме того, членство в этой 
программе приведет к приоб-
ретению знаний и навыков че-
рез существующие университе-
ты нашей республики, что ока-
жет положительное влияние на 
сотрудничество Азербайджана с  
UNESCO в будущем.

Международное признание
Азербайджан избран членом Международного  

координационного совета программы UNESCO
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Данная концепция обеспечива-
ет оказание 159 социальных услуг 
по 15 направлениям в сферах тру-
да, занятости, инвалидности, реаби-
литации, социальной защиты и со-
циального обеспечения. При этом 
важно, что весь набор услуг оказы-
вается в рамках ставшего привыч-
ным «единого окна», в соответствии 
с самыми современными и гибкими, 
полностью прозрачными техноло-
гиями и рычагами, с главной целью 
- полного удовлетворения запросов 
всех граждан.

Президент Ильхам Алиев по это-
му поводу на заре победоносного 
шествия новшества не случайно за-
явил: «Наша политика практически 
находит свое отражение в центрах 
DOST - реформы, инновации, борь-
ба с коррупцией, взяточничеством, 
новые технологии, с привлечением 
к процессу как можно большего ко-
личества молодежи, в том числе во-
лонтеров, для которых важен по-
зитивный опыт. Отжившие свою 
актуальность старые подходы сме-
няются более креативными идеями, 
и данные центры вполне отража-
ют лицо современного Азербайджа-
на, и все граждане свыклись с необ-
ходимостью страны в перспективе 
развиваться именно таким образом, 
так как нет альтернативы соот-
ветствовать критериям современ-
ности, новаторства и реформиро-
вания былого уклада жизни». 

Кстати, о реальном позитивном 
вкладе центров DOST говорят и су-
хие цифры: за последние пять лет ус-
лугами по трудоустройству в мас-
штабах страны обеспечены более 
1 млн человек, при этом около 70 
тыс. - услугами самозанятости, еще 
десятки тысяч граждан получили 
выплаты по страхованию от безра-
ботицы, люди с недостаточными на-
выками привлечены к профессио-
нальному обучению, полмиллио-
на человек задействованы в сфере 
профессионального обслуживания. 
А в период после окончания Отече-
ственной войны соответствующими 
услугами в полной мере воспользо-
вались 19 тыс. членов семей шехи-
дов и непосредственных участников 
операции по освобождению окку-
пированных земель. 

В настоящее время в Азербайд-
жане действуют 6 центров DOST, при 
том что уровень общей удовлетво-
ренности граждан оказываемыми 
услугами составляет 98,2%. Соглас-
но статистике, это фантастический 
показатель, так как мало ли что мо-
жет обидеть клиента, а потому уже 
через год правительством планиру-
ется увеличить количество подоб-
ных центров до 17 (в том числе 5 - 
в столице и еще 12 - в регионах), а ко-
личество филиалов - до 55 с целью 
организации обслуживания на ме-
стах. И это - не предел, поскольку 
национальное правительство на-
мерено в рамках приоритета вну-
тренней государственной полити-
ки массово улучшить качество жиз-
ни граждан глубоко национального 
и в то же время интернационального 
общества, достойного самой счаст-
ливой участи. 

Все мы в той или иной степе-
ни являемся свидетелями каждо-

дневных изменений, которые вряд 
ли были возможны без надежного 
социального фундамента, заложен-
ного общенациональным лидером 
Гейдаром Алиевым сразу после его 
возвращения в большую полити-
ку. Сегодня она во многих учебни-
ках зарубежных вузов называется 
«успешным азербайджанским кур-
сом на созидание, развитие, откры-
тие международному сообществу, со-
лидарность, охватывающую все со-
циальные и политические сегменты 
общества во имя общенациональ-
ных целей». Естественно, эта тен-
денция просто была обречена на 
успешное продолжение в течение 
последних 20 лет достойным поли-
тическим преемником патриарха ге-
ополитики Президентом Ильхамом 
Алиевым, который сразу же после 
избрания главой государства 15 ок-
тября 2003 года заявил: «Я - Прези-
дент всего азербайджанского наро-
да, и мой долг руководителя заключа-
ется в том, чтобы по возможности 
каждый гражданин увидел, ощутил 
тенденцию к развитию и улучше-
нию качества жизни». 

Время показало, что это не про-
сто публичные предвыборные обе-
щания в расчете на случайный успех, 
а рассчитанная на десятилетия впе-
ред стратегическая программа дея-
тельности во имя служения наро-
ду и даже политическое кредо, если 
угодно, подкрепляемое реальной ка-
ждодневной работой, плоды кото-
рой можно пощупать руками. 

Не касаясь конкретных цифр со-
циально-экономического развития 
с многократной разницей в течение 
двух десятилетий, как-то даже не-
удобно сравнивать то, что было до 
того и после. 

Старшее поколение помнит, как 
с вечера занимали очереди не только 
для получения заграничного паспор-
та, но и, как шутили остряки, «справ-
ки о справке про справку о том, что 
ты не верблюд». Сегодня, за редким 
исключением, практически ни один 
из нас не знает, где находится каби-
нет профильного чиновника, так как 
центры ASAN xidmət и DOST пре-
доставляют услуги по тысяче с лиш-

ним направлений, со всеми выпи-
сками, регистрациями, заменами до-
кументов, оформлением трудовых 
отношений, свидетельств об инва-
лидности, занятости, начислением 
трудовых пенсий и социальных по-
собий, адресной государственной 

социальной помощи, социального 
страхования и даже усыновления, - 
то есть можете смело идти вслепую 
в любой региональный или район-
ный филиал и заказать любую ус-
лугу за вполне умеренную цену, от 
низкого уровня которой у европей-
цев точно в глазах потемнеет. 

Президент Ильхам Алиев и се-
годня верен заявленной платфор-
ме, а взамен практически каждый 
гражданин страны, независимо от 
его религиозной, этнической, соци-
альной и политической принадлеж-
ности, демонстрирует свою предан-
ность единственно верной государ-
ственной политике. И это неспроста, 
так как каждый из нас не просто ви-
дит со стороны, но и ощущает флю-
иды справедливости в повседнев-
ной жизни. 

Вспомним самые первые шаги 
главы государства, которые вполне 
вписываются в его девиз, обозначен-
ный буквально пророческими сло-
вами: «Нефть для нас - не самоцель, 
а надежное средство для создания 
лучшей жизни и лучших условий для 
построения страны со счастливым 
стабильным развитием». 

Уже тогда национальным прави-
тельством в соответствии с желез-
ной волей Президента были при-
няты государственные программы 
по сокращению бедности, развитию 
регионов, достигнут большой со-
циально-экономический и культур-
но-духовный прогресс, в каждой сфе-
ре производственных отношений 

и производительных сил зафик-
сированы серьезные достижения. 
В частности, в добыче углеводоро-
дов и прочих природных ископае-
мых, нефтехимической промышлен-
ности, сельском хозяйстве, туриз-
ме, энергетике, транспорте, легкой 

и пищевой промышленности, дру-
гих отраслях ненефтяного сектора 
и т.д. В отечественную экономику 
за это время инвестировано более  
$310 млрд, при кратном росте ее по-
тенциала валютные резервы доведе-
ны до $70 млрд, повсеместная рань-
ше бедность ниже прожиточного ми-
нимума снизилась на порядок и уже 
долгое время с учетом рекордного 
демографического роста держится 
на уровне 5,4%, целенаправленно от-
крыто более 2 млн новых рабочих 
мест, зарплаты и пенсии увеличились 
в несколько раз, были предприняты 
последовательные меры по улучше-
нию бизнес-среды, сумма кредитов, 
предоставленных предпринимате-
лям на льготных условиях, превы-
сила 3 млрд манатов. 

Все эти достижения вполне впи-
сываются в твердое обещание Пре-
зидента Ильхама Алиева во время 
поздравления нации по случаю Дня 
солидарности азербайджанцев мира 
и Нового года: «Я, как Президент, 
всегда старался и дальше буду ста-
раться делать все возможное для раз-
вития Азербайджана, его усиления, 
повышения благосостояния населе-
ния. Единственная моя основопола-
гающая цель - выстроить действи-
тельно сильное в глобальных мас-
штабах национальное государство 
и достойно служить народу». 

Именно этот принцип и составля-
ет основу философии государствен-
ности, политической деятельности 
Ильхама Алиева - достойно служить 

народу, что он рекомендует каждо-
му высокопоставленному чиновни-
ку, назначаемому на ключевые долж-
ности. 

А это значит, что под достойным 
руководством главы государства за 
короткий промежуток истории в Стра-
не огней произошла не только внеш-
няя модернизация с капитальным 
обновлением инфраструктуры, но 
и были предприняты важные шаги 
по адаптации государственного ап-
парата к современным стандартам, 
оптимизации деятельности, но са-
мое важное - проведению фундамен-
тальных реформ системного харак-
тера. Соответствующими распоря-
жениями главы нашего государства, 
одним из девизов которого являет-
ся «прозрачность - вопрос, опреде-
ляющий будущее каждой страны», 
было учреждено Агентство по ока-
занию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям, созданы десят-
ки центров ASAN xidmət, которые 
не только расширяются и модерни-
зируются, но и объединяют услуги 
населению в неразрывную цепочку 
социальной справедливости. А со-
здание Агентства устойчивого и опе-
ративного социального обеспечения 
(DOST) и другие знаковые решения 
главы государства по оказанию гиб-
ких и инновационных услуг, связан-
ных с занятостью населения, тру-
дом и социальной защитой, являют-
ся продолжением яркой политики 
служения народу. 

За период с 31 октября 2003 года 
в стране были капитально отремон-
тированы или построены, оснащены 
самым современным оборудовани-
ем около 4 тыс. школ, более 800 ме-
дицинских учреждений, десятки ву-
зов, техникумов и профтехучилищ, 
сотни исторических зданий, театров, 
музеев, дворцов спорта, центров со-
циальной реабилитации, олимпий-
ских комплексов и прочих объектов. 

И это было бы неполной карти-
ной, так как за улучшением качества 
жизни стоит институциональное уси-
ление государства - за минувшие 20 
лет образцового правления Прези-
дента Ильхама Алиева социально- 
экономическая инфраструктура стра-
ны в целом была реконструирована, 
проложено около 20 тыс. киломе-
тров дорог, построено около 500 мо-
стов, открыты 4 новые станции ме-
тро, 7 аэропортов, в поселке Алят не 
только построен новый Бакинский 
международный морской торговый 
порт, но и создана Свободная эко-
номическая зона, а это значит, что 
Страна огней превратилась в круп-
ный энергетический и транспорт-
ный узел. Согласно международным 
рейтингам, наша республика зани-
мает 11-е место в мире по уровню 
совершенствования авиатранспорта 
и железных дорог, 25-е место по ка-
честву дорожной инфраструктуры. 

Есть еще масса отрадных при-
меров поступательного развития. 
Так, наша страна не просто присо-
единилась к глобальному космиче-
скому клубу, но и заслужила право 
на проведение Всемирного конгрес-
са астронавтики, весьма успешно 

прошедшего на берегах Каспия, 
с привлечением более тысячи ве-
дущих специалистов в этой отрас-
ли, заключением взаимовыгодных 
контрактов, главной особенностью 
которых является обогащение всей 
азербайджанской нации новейши-
ми технологиями будущего. Что не-
маловажно, благодаря сильной по-
литической воле главы государства 
проделана большая работа по соз-
данию международных транспорт-
ных коридоров Восток-Запад и Се-
вер-Юг, соединяющих Европу и Азию. 
Реализованы крупные транснаци-
ональные энергетические и транс-
портные проекты, сданы в эксплу-
атацию Основной экспортный не-
фтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан, 
газопровод Баку-Тбилиси-Эрзурум, 
подписан «Контракт нового века», 
открыты Южный газовый коридор, 
а также входящие в его состав тру-
бопроводные ответвления TANAP 
и TAP. Эти проекты не только слу-
жат перспективному развитию и эко-
номическим интересам нашей ре-
спублики, но и повышают геополи-
тическую ценность Азербайджана 
как единственного альтернативного 
источника и транзитной страны, обе-
спечивающей энергетическую без-
опасность наших ближайших пар-
тнеров - Турции, Италии, Израиля, 
Грузии и целого ряда европейских 
государств, расположенных на юге 
и юго-востоке континента. 

И это только видимая часть айс-
берга строительства нации, победив-
шей «детскую болезнь» нестабиль-
ности. Помнится, во время предвы-
борной кампании 2003 года, самой 
первой для действующего главы го-
сударства, общенациональный ли-
дер воодушевил весь народ следую-
щим напутствием: «Верю, что с ва-
шей помощью и при вашей поддержке 
Ильхам Алиев сможет завершить 
судьбоносные вопросы, планы, кото-
рые мне не удалось довести до конца. 
Я верю ему как самому себе и возлагаю 
большие надежды на его будущее». 

И более чем успешный дипломат 
и политик, поступательно развивая 
наследие государственного строи-
тельства Гейдара Алиева, не просто 
выстроил на могучем фундаменте но-
вое, современное здание с привлека-
тельным фасадом, но и сделал заяв-
ку на то, чтобы на его основе начать 
создание принципиально новой на-
ции, знающей цену своему достоин-
ству на мировой арене. 

Иными словами, если раньше ак-
туальной была идея недопущения рас-
членения страны, развала интегра-
ционных цепочек, предотвращения 
угрозы быть стертыми с политиче-
ской карты и выведения ее на путь 
устойчивого развития, то Президен-
ту Ильхаму Алиеву удалось превра-
тить Страну огней в могущественное 
государство, мобилизовать все его 
ресурсы на кратный рост глобаль-
ного авторитета, признанное лидер-
ство в регионе и счастливое разви-
тие в абсолютно новых условиях.  

Хюгуг САЛМАНОВ,
«Бакинский рабочий» 
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Развивая наследие Гейдара Алиева, Ильхам 
Алиев не просто выстроил на могучем фунда-
менте новое, современное здание с привлека-
тельным фасадом, но и сделал заявку на то, 
чтобы на его основе начать создание прин-
ципиально новой нации, знающей цену сво-
ему достоинству на мировой арене

Международная научно-прак-
тическая конференция «Меж-
дународный транспортно-логи-
стический коридор: импульсы 
развития из Зангилана» со-
стоялась 16 ноября в городе 
Зангилан.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
конференции выступил специальный 
представитель Президента Азер-
байджанской Республики в Дже-
браильском, Губадлинском и Занги-
ланском районах, входящих в Вос-
точно-Зангезурский экономический 
район, Вахид Гаджиев.

Он отметил, что в настоящее 
время в селе Агалы проживает 175 
семей в составе 871 жителя. В соот-
ветствии с государственной про-
граммой «Великое возвращение» 
в течение 2022-2026 годов в Дже-
браиле, Губадлы, Зангилане будет 
построено три города, 5 поселков, 
24 села. Он отметил, что Зангилан 
станет транспортным узлом. Кро-
ме того, заложен фундамент но-
вой дороги в Агбенде для развития 
торговых и транспортных связей 
с Ираном. Таким образом, Занги-
лан имеет потенциал для превра-

щения в крупный региональный 
логистический центр.

Выступивший затем министр 
цифрового развития и транспор-
та Рашад Набиев заявил, что успе-
хи, достигнутые в вопросе разви-
тия Среднего коридора, в будущем 
приведут к изменениям в транс-
портно-логистической сфере. По 

его словам, перевозка грузов с Вос-
тока на Запад и с Запада на Вос-
ток по традиционным коридорам 
находится на достаточном уровне, 
однако на фоне геополитических 
вопросов значение Среднего ко-
ридора возросло. Перевозки гру-
зов с Запада на Восток представ-
ляют большое значение.

Министр добавил, что совмест-
но со странами - участницами ко-
ридора разработана «дорожная кар-
та». Эта «дорожная карта» совер-
шенная, и в ней также обозначены 
обязанности других сторон: «Ра-
ботая вместе, мы уже начали реа-
лизацию карты и синхронизиро-
вали ряд вопросов. Одновремен-
но мы осуществили ряд операций 
и мероприятий».

Кроме того, министр отметил 
значимость проводимой конфе-
ренции с точки зрения обсужде-
ния насущных вопросов.

Председатель Государствен-
ного таможенного комитета Ша-
хин Багиров также выступил на 
международной конференции. Он 
отметил, что актуализация гло-
бальных перспектив Среднего ко-
ридора, который считается про-
ектом по восстановлению Шел-
кового пути, а также учет таких 
важных факторов, как экономи-
ческая эффективность и оптими-

зация перевозок, являются одни-
ми из важнейших вопросов, стоя-
щих на повестке. Он добавил, что 
создание Транскаспийского тамо-
женного транзитного портала ста-
нет цифровым механизмом свя-
зи Востока и Запада на Каспии, 
который обеспечит быстрое пе-
ремещение грузов по территории 
стран-транзитеров, создаст усло-
вия для эффективного контроля 
над мультимодальными перевоз-
ками между сухопутными и мор-
скими портами.

Генеральный секретарь Органи-
зации тюркских государств Куба-
нычбек Омуралиев в своем высту-
плении отметил, что Азербайджан 
является одним из ключевых игро-
ков в области глобальной логистики 
и транспорта, а регион, в котором 
он расположен, представляет со-
бой один из важных транспортных 
маршрутов. По его словам, Азер-
байджан соединяет Европу и Азию 
и создает возможности для эконо-

мического роста: «Транспортные 
вопросы являются приоритетны-
ми для тюркских государств. Это 
отражено и в документах».

Генеральный секретарь доба-
вил, что основной целью проведе-
ния данного мероприятия является 
совершенствование транспортно-
го и транзитного сотрудничества 
и преодоление трудностей.

«Наша главная цель - развитие 
Транскаспийского, Среднего ко-
ридора. Стратегия тюркских госу-
дарств состоит в том, чтобы в крат-
чайшие сроки превратить Средний 
коридор в безопасный транспорт-
ный коридор. Предполагается, что 
Зангезурский коридор создаст но-
вые возможности для региона. А это 
гарантирует социально-экономи-
ческие, геополитические выгоды», 
- отметил Кубанычбек Омуралиев.

Мероприятие продолжилось 
обсуждениями.

Конференция продолжит ра-
боту 17 ноября в Баку.

Импульсы развития из Зангилана
Цель - превратить Средний коридор в безопасный транспортный маршрут 
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Потому ни одна страна в мире, 
несмотря на любые устойчивые нар-
ративы, не станет портить с ней усто-
явшиеся отношения, понимая, что 
со Страной огней все же выгоднее 
дружить и поддерживать в первую 
очередь партнерские отношения, 
а заниматься нравоучениями, да-
вать непрошеные советы и пытать-
ся оказывать давление в рамках со-
бытий внутриполитической жизни 
вовсе не стоит. 

Обсуждая на состоявшихся  
15 ноября слушаниях подкомитета 
по Европе комитета по иностран-
ным делам Палаты представителей 
вопрос о Зангезурском коридоре, 
Джеймс О’Брайен сделал акцент на 
том, что этот «путь» должен созда-
ваться только с согласия Армении, 
а любой вариант, созданный иным 
способом, «с применением силы или 

с участием Ирана», потер-
пит неудачу. 

Но  П р е з и д е н т  
Ильхам Алиев неодно-
кратно подчеркивал, что 

не планирует решать какую 
бы то ни было проблему, 

тем более открытия комму-
никаций, военным путем. 

Более того, Баку до-
бился своих це-
лей, восстановив 

примат междуна-
родного права, а заодно и исто-

рическую справедливость, на-
циональное достоинство и гор-

дость, указав врагу на его место. То 
есть национальное правительство 
в полном объеме выполнило сто-
явшие перед ним задачи, но не сто-
ит забывать, что приоритетом для 
республики остается дальнейшее 
строительство армии, говоря сло-
вами главы государства, «пусть все 
это знают и пусть никто об этом 
не забывает». 

Что касается споров относительно 
проекта транзитного маршрута че-
рез Иран, эта тема вообще не долж-
на подниматься «третьими» лицами, 
так как Азербайджан имеет полное 
право самостоятельно определять 
предпочтения своих национальных 
интересов в партнерстве либо сопер-
ничестве с другими странами. Более 
того, Азербайджан и Иран в настоя-
щее время хорошо сотрудничают по 
различным транзитным проектам. 

Иными словами, О’Брайен, судя 
по всему, пытается вмешиваться во 
внутренние дела Азербайджана, хотя 

официальный представитель Госде-
партамента мог бы действовать более 
корректно и дипломатично, призвав 
Армению выполнить свои давние 
обещания относительно региональ-
ных коммуникаций, предпринять 
ощутимые шаги по Зангезурскому 
коридору и подписать мирный до-
говор в обозримом будущем. А это 
значит, что официальный Баку не 
допустит навязывания решений из-
вне, откуда бы то ни было. 

Конечно, в процессе подготов-
ки к восстановлению суверените-
та над своей международно при-
знанной территорией, в том числе 
и Карабахского региона, Президент 
Ильхам Алиев учитывал возмож-
ное, скорее неизбежное, давление 
нерегиональных игроков, так назы-
ваемых «сторонников» и «близких 
друзей» Армении. Но в то же вре-
мя невооруженным взглядом было  
видно, что никакие внешние усилия 
не смогут воспрепятствовать Баку 
восстановить полный суверенитет 
над своими территориями, распу-
стить незаконный режим сепарати-
стов в Карабахе и ликвидировать все 
его вооруженные формирования. 
А эта позиция и была всегда лейтмо-
тивом действий главы государства, 
а самое важное - четко и в полном  
объеме вовремя доведена до сведения 

официальных представителей как 
США, так и мирового сообщества. 

Поэтому сейчас, занимая абсо-
лютно противоположную позицию 
и угрожая прекращением военной 
и другой помощи Азербайджану, Шта-
ты вызывают лишь невольную ус-
мешку даже у обывателей. Руковод-
ство Белого дома и исполнительной 
ветви власти в целом, похоже, за-
было о пресловутой 907-й поправ-
ке, принятой 31 год назад, которая 
не сработала ни разу, после чего все 
президенты, начиная с Джорджа Бу-
ша-младшего, вынуждены были за-
мораживать ее действие. 

Но теперь они снова заговорили 
об этом в надежде на то, что кто-то 
забыл о силе и самодостаточности 
Азербайджана с социально-эконо-
мической и внешнеполитической 
точек зрения. Но на самом деле по-
мощь и защита очень понадобят-
ся им самим ввиду вовлеченности 
в ряд конфликтов, в том числе в Ев-
ропе и на Ближнем Востоке, а Баку 
уж легко обойдется без тех несколь-
ких миллионов долларов, которые 
США выделяют ежегодно для укре-
пления сферы безопасности (или для 
защиты собственных интересов са-
мих Штатов в стратегическом про-
тивостоянии иранскому фактору, 
что более правдоподобно).

Каждой бочке затычка

Подтверждением тому является 
то, что с одной стороны США и ЕС 
поддерживают территориальную це-
лостность Украины, Молдовы и Гру-
зии, считают Абхазию и Южную Осе-
тию частью Грузии, Приднестровье 
- частью Молдовы, Донбасс и Крым 
- неотъемлемой частью Украины, 
а также поддерживают эти страны 
на всех международных площадках, 
с другой - не оказали никакой под-
держки Азербайджану, территории 
которого находились под оккупа-
цией почти 30 лет. Более того, они 
даже предприняли шаги, отвечаю-
щие интересам Армении как стра-
ны-оккупанта.

Если бы в свое время малая 
часть поддержки, оказываемой се-
годня Украине, была предоставле-
на Азербайджану, то нет никаких 
сомнений, что мир на Южном Кав-
казе воцарился бы давным-давно. 
Поэтому вместе с Арменией за ги-
бель наших молодых ребят в отве-
те и США, и Европа.

Стоит также вспомнить, что 
в качестве сопредседателя Мин-
ской группы ОБСЕ США и Фран-
ция также не вели никакой рабо-
ты. Совершая туристические поезд-
ки, сопредседатели ограничивались 
дежурными  заявлениями. Именно 
эта псевдоорганизация сделала все 
возможное, чтобы конфликт оста-
вался замороженным долгие годы. 
Миллионы евродолларов ежегод-
но выделялись так называемому ре-
жиму в Карабахе под видом разми-
нирования. Сепаратисты посещали 
США и Францию и собирали сред-
ства под названием «помощь Кара-
баху». Именно в США было созда-
но управление уголовного режима 
Карабаха, представители которо-
го посещали Штаты и проводили 
встречи на различных уровнях. Все 
это является показателем отноше-
ния США к разрешению армяно- 
азербайджанского конфликта. Хотя 
поддержка территориальной целост-
ности Азербайджана и была выра-
жена словесно, поверхностно, за ку-
лисами США и Франция оказывали 
несоизмеримую поддержку сепара-
тистскому режиму на территории 
Азербайджана.

США по ту сторону океана и Фран-
ция в Старом Свете стали центрами 
«силы», создав гегемона, диктующе-
го свою волю всем, и объявили ис-
лам главным врагом «цивилизован-
ного мира». Они стали теми страна-
ми, где исламофобия и тюркофобия 
поднялись на уровень государствен-

ной политики. Дело дошло до того, 
что они не только вмешиваются во 
внутренние дела различных стран 
под прикрытием «борьбы с терро-
ризмом», но и заодно, пользуясь слу-
чаем, нападают на мусульманские 
страны. Военно-политические со-
бытия в Афганистане, Ираке, позже 
в Сирии и Ливии тому неопровер-

жимое доказательство. Во всех этих 
странах под прикрытием установ-
ления мнимой демократии и лож-
ных поисков химического оружия 
были совершены убийства милли-
онов людей, разрушение экономи-
ческой инфраструктуры, городов 
и деревень.

Все точки напряжения в мире соз-
даны по желаниям и планам Штатов. 
Все политические игры имеют одну 
цель - обеспечить американские ин-
тересы в любом регионе или стране, 
а также контролировать и эксплуа-
тировать их ресурсы. Судя по все-
му, США не заинтересованы в демо-
кратии, мире и стабильности. Боль-
шая часть Южной Америки, Африки 
и Азии стала полигоном американ-
ских политических игр.

Азербайджан также уже много 
лет страдает от геополитических игр 
США. Не раз в нашей стране пред-
принимались попытки совершения 
государственных переворотов. Велась 
последовательная работа в направ-
лении финансирования и обучения 
политической оппозиции, вовлече-
ния в политические игры институ-
тов гражданского общества и медиа, 
то есть создания атмосферы граж-
данского неповиновения в стране, 
ведущей к «цветным революциям». 
Основной целью США было сфор-

мировать в Азербайджане прави-
тельство, которое беспрекословно 
подчинялось бы их интересам, и ле-
гитимизировать вторжение на азер-
байджанские территории. Однако 
благодаря прозорливости, дально-
видной, мудрой и целенаправлен-
ной политике Президента Ильхама 
Алиева, международный авторитет 

которого растет неимоверными тем-
пами, благодаря единству государ-
ства, народа и Армии эти попытки 
не увенчались успехом.

Азербайджан вопреки всему про-
тивостоял давлению и самостоятель-
но освободил свои земли от армян-
ской оккупации. Конечно, сильный 
и независимый Азербайджан никак 
не соответствует интересам и целям 
США, Франции и других стран. По-
тому официальный Вашингтон не 
прилагает серьезных усилий для ре-
шения проблемы между Армени-
ей и Азербайджаном, а лишь соз-
дает иллюзию.

Вашингтон и Париж всегда от-
крыто поддерживали армянскую 
оккупацию азербайджанских зе-
мель, а сегодня под разными лжи-
выми предлогами пытаются обви-
нить в происходящем Азербайджан. 
Но в Баку давно поняли, чем дышат 
«маяки» по эту и ту стороны океана.

Фактически сегодня США вместе 
с Францией не допускают процесса 
реинтеграции армянского меньшин-
ства в Карабахе, намеренно запуги-
вают и отговаривают простых ар-
мян от реинтеграции и стимулиру-
ют реваншистские силы в Армении. 
Благодаря открытой проармянской 
политике Франции сегодня Париж 
полностью изолирован от процес-

сов на Южном Кавказе и потерял 
надежду на посредничество. Та же 
участь ждет и США, которые ве-
дут себя в регионе как христиан-
ские миссионеры.

Было бы наивно думать, что ны-
нешняя лицемерная политика США 
принесет пользу Армении. Эта по-
литика априори никому не может 
принести пользы. 

Мы живем в информационную 
эпоху и прекрасно понимаем, что 
благодаря США и Франции Арме-
ния становится «второй Украиной». 
Штаты, которые подстрекали Киев 
к войне с Россией и манипулировали 
поставками оружия и боеприпасов, 
чтобы сделать его полностью зави-
симым от себя, сегодня фактически 
принесли Украину в жертву. После 
гибели десятков тысяч украинцев, 
разрушения городов и сел и окку-
пации почти 25% страны Соединен-
ные Штаты теперь хотят заставить 
Украину смириться с территориаль-
ной оккупацией. Точно так же, как 
они пытались подтолкнуть Азер-
байджан смириться с 30-летней ок-
купацией его земель.

Ситуация, в которую США втя-
гивают Украину, напоминает войну 
в Грузии в 2008 году. Уже тогда Шта-
ты, подстрекавшие М.Саакашвили 
к войне с Россией, позже пошли на 
попятную, в результате чего Москва 
официально оформила оккупацию 
грузинских территорий под своим 
контролем. 

Они пытались Турцию превра-
тить во «вторую Сирию» и предпри-
няли попытку государственного пе-
реворота в 2016 году с помощью ор-
ганизации FЕTÖ, которую создали 
и финансировали. Только благодаря 
решимости турецкого руководства 
и поддержке народа Турция смогла 
избежать этой опасности. Но даже 
сегодня террористические органи-
зации, ведущие борьбу против неза-
висимого курса турецкого государ-
ства, получают инструкции, оружие 
и финансирование непосредствен-
но из США.

США, уничтожившие Афгани-
стан, а затем вернувшие к власти 
«Талибан», от которого они позорно 
бежали и которого объявили тер-
рористической организацией, ре-
ализуя проекты такого типа, пока-
зывают истинную природу своих 
интересов.

В Азербайджане раскусили и США, 
и Францию. Пора бы им намотать на 
ус, что благодаря своему поведению, 
коварным и антигуманным полити-
ко-экономическим интересам им 
не будет места на Южном Кавказе. 

Пора бы им намотать на ус  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Несмотря на заявление Госдепартамента США о не-
обходимости найти замену российским миротворцам 
в Карабахском экономическом районе, официальный 
Баку придерживается общепризнанной позиции «Ка-
рабах - это Азербайджан!» 
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В Азербайджане раскусили и США, и Фран-
цию. Пора бы им намотать на ус, что бла-
годаря своему поведению, коварным и анти-
гуманным политико-экономическим инте-
ресам им не будет места на Южном Кавказе

Община Западного Азербайд-
жана распространила заяв-
ление по поводу очередного 
антиазербайджанского меро-
приятия, проведенного в Кон-
грессе США.

В заявлении говорится: «В Кон-
грессе США, традиционно враж-
дебно относящемся к азербайджан-
скому народу, состоялось очередное 
антиазербайджанское мероприятие. 
В комитете по иностранным делам 
Палаты представителей прошли 
слушания под провокационным 
названием «Будущее Нагорного 
Карабаха», которые разоблачили 
присущий Конгрессу «менталитет 
крестоносцев», а также противо-
речащий правам человека и осно-
ванный на этнической дискрими-
нации подход этой коррумпиро-
ванной структуры.

И официальные лица правитель-
ства, и конгрессмены, выступившие 
на слушаниях, озвучили заявления, 
препятствующие миру и способ-
ствующие разжиганию враждебно-
сти в регионе. Очевидно, что США 
серьезно обеспокоены возможно-
стью мира, которая возникла в ре-
гионе благодаря восстановлению 
Азербайджаном своего суверени-
тета и территориальной целостно-
сти. Деструктивный характер за-
явлений официальных лиц США 
открыто прослеживается в их со-
держании, которое противоречит 
международному праву, является 
клеветническим и содержит при-
знаки этнической дискриминации.

Прежде всего, отметим, что, не-
смотря на насильственное изгна-
ние из своих домов более милли-
она азербайджанцев, в том числе 
300 тысяч - из Армении, а также тот 
факт, что Армения учинила мно-
гочисленные массовые расправы 
и другие преступления против че-
ловечности в отношении азербайд-
жанцев, Конгресс США ни разу не 
проводил слушаний по азербайд-
жанцам. Более того, Конгресс США 
принял антиазербайджанские ре-
золюции в 1988 году, когда азер-
байджанцев массово изгоняли из 
Армении, и тем самым фактически 
поддержал этнические чистки и пре-
ступления против человечности, 
совершенные Арменией. Приняв 
в 1992 году пресловутую 907-ю по-
правку, эта структура поддержа-
ла военную оккупацию, осущест-
вленную Арменией против Азер-
байджана, и изгнание сотен тысяч 
азербайджанцев с оккупирован-
ных азербайджанских территорий.

Маска Конгресса и правитель-
ства США, которые много лет игра-
ли в «хорошего и плохого поли-
цейского», сорвана. Правитель-
ству США для выражения своей 
азербайджанофобской политики 
больше не нужны такие существа, 
как Роберт Менендес. На слушани-
ях помощник госсекретаря США 
Джеймс О'Брайен своими разжи-
гающими ненависть высказывани-
ями в адрес Азербайджана затмил 
Роберта Менендеса, Адама Шиф-
фа и им подобных.

Вызывает возмущение тот факт, 
что представитель государства, ко-
торое с момента своего создания 
почти непрерывно ведет войны, 
применяет силу против террито-
риальной целостности и незави-

симости иностранных стран, уби-
вая при этом десятки миллионов 
людей, критикует Азербайджан за 
применение своего права на само-
оборону. Хотя это и бесполезно, 
хотели бы напомнить господину 
О'Брайену, что Устав ООН запре-
щает применение силы против тер-
риториальной целостности госу-
дарств, чем занимаются сами Ар-
мения и США.

Американская сторона должна 
не только поддержать меры, осу-
ществляемые Азербайджаном в рам-
ках права на самооборону, но и вы-
нести урок из того, как во время 
этих мер был предотвращен вред 
гражданскому населению. Амери-
канской стороне, которая не ста-
вит в грош жизни невинных людей 
и гражданскую инфраструктуру во 
время своих военных операций, 
есть чему поучиться у Азербайд-
жана в этом вопросе.

Тот факт, что правительство 
США, ранее приостановившее дей-
ствие статьи 907 из-за собствен-
ных нужд, теперь вновь применя-
ет эту статью, глубоко пошатнуло 
доверие к этой стране азербайд-
жанской общественности, которая 
поддержала Соединенные Штаты 
в трудные дни, когда они подвер-
глись террористической атаке. Про-
изошедшее показывает, что США 
неспособны строить долгосрочное 
партнерство, основанное на взаим-
ном уважении и доверии.

Комментарии О'Брайена от-
носительно усилий Азербайджа-
на по развитию транспортных ком-
муникаций через Исламскую Ре-
спублику Иран в Нахчыванскую 
Автономную Республику являют-
ся вмешательством в суверенитет 
и внутренние дела Азербайджана.

Правительство США, приме-
няя 907-ю статью и ограничивая 
политический диалог и сотрудни-
чество, пытается повлиять на пози-
цию Азербайджана, но оно долж-
но знать, что необдуманные шаги, 
основанные на «менталитете кре-
стоносцев», предвзятости и гневе, 
наносят вред в первую очередь са-
мим США.

Все это доказывает, что под ви-
дом содействия миру США пыта-
ются реализовать в регионе свои 
гнусные планы и на самом деле не 
хотят достижения мира.

Правительство США должно 
сделать правильные выводы из про-
исходящего в регионе и не должно 
препятствовать реализации уни-
кальной возможности для мира, 
которая появилась с восстановле-
нием территориальной целостно-
сти и суверенитета Азербайджана.

Призываем правительство США 
положить конец своей этнической 
предвзятости и уважать права из-
гнанных из Армении азербайджан-
цев на безопасное и достойное воз-
вращение».

Менталитет крестоносцев 
как он есть

Община Западного Азербайджана  
осудила Конгресс США

Сенаторы проголосовали за 
документ, который не позво-
ляет президенту США обой-
ти 907-ю поправку к закону 
«Акт о поддержке свободы» 
и таким образом запреща-
ет военную помощь Азер-
байджану.

Если предложенный проект 
закона будет одобрен Палатой 
представителей и подписан пре-
зидентом США, то президенту 
будет запрещено обходить дей-
ствие 907-й поправки для оказа-

ния военной и финансовой помо-
щи Азербайджану из федераль-
ного бюджета на 2024-2025 годы. 

907-я поправка, принятая в 1992 
году, запрещает правительству 
США оказывать помощь офици-
альным структурам Азербайджа-
на. Начиная с 2002 года прези-
денты США приостанавливали 
действие этой поправки на еже-
годной основе, используя пол-
номочия, предоставленные им 
Конгрессом в 2001 году.

Отдел политики

Недружественный шаг
Сенат США принял «Акт о защите Армении» 
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Очень больно вспоминать, 
а тем более писать о земле 

предков, где прошло твое дет-
ство, где были знакомы каждая 
улица и каждый парк, где не-
далеко от родного дома проте-
кала река под названием Гобу, 
где находился известный Чай-
ный дом, в котором в силу сво-
его местоположения даже в са-
мый жаркий день всегда было 
прохладно и где можно было 
в армуды-стакане насладиться 
ароматным и душистым чаем. 

Речь о земле, израненной и ис
терзанной, подвергавшейся бал
листическим ракетным ударам 
и практически стертой с лица зем
ли, а затем на долгие годы замини
рованной тысячами мин,  «Кавказ
ской Хиросиме», «городепризра
ке» Агдаме. 

…1985 год принес в жизнь совет
ского общества кардинальные пере
мены. Горбачевская «перестройка» 
создала благоприятную почву для 
новых территориальных притяза
ний армян на Нагорный Карабах. 

Являясь неотъемлемой состав
ной частью Азербайджана, Нагор
ный Карабах был одним из центров 
культурной и общественной жизни 
республики. В 1923 г. в нагорной ча
сти Карабаха была создана Нагор
ноКарабахская автономная область 
(НКАО), что способствовало заро
ждению сепаратистских устремле
ний армян области. По сути, в корне 
проблемы лежало желание армян, 
переселяемых в Карабах, начиная 
с XVIII в., обосноваться на азербайд
жанских землях, а затем предъявить 
свои притязания на историческую 
принадлежность этих земель армян
скому народу.

Воспользовавшись слабостью 
центральной советской власти, ар
мяне в руководстве СССР, правящая 
верхушка Армянской ССР и армян
ская диаспора развернули бурную 
деятельность с целью присоединения 
НКАО к Армении. Им удалось убе
дить Центр в том, что НКАО по при
чине отсутствия там якобы «должного 
внимания» со стороны азербайджан
ских властей, оказалась в тяжелом со
циальноэкономическом положении. 
Хотя армянское население области 
жило в условиях достатка и полной  
безопасности. Оно было представле
но в руководящих партийных и го
сорганах, здравоохранении и об
разовании, правоохранительных 
органах, функционировали церк
ви и школы с обучением на армян
ском языке и т.д. Более того, пока
затели социальноэкономического 
развития НКАО были гораздо выше 
соседних районов как Азербайджа
на, так и самой Армении.

Но, несмотря на это, руководство 
СССР пошло на поводу армян, по
считав, что единственным выходом 
из создавшегося положения долж
на стать передача НКАО непосред
ственно центральному руководству, 
в связи с чем был создан Комитет 
Особого Управления (КОУ) НКАО. 
Тем самым сделан первый шаг по вы
воду области из подчинения Азер
байджану под прикрытием лозунга 
«права на самоопределение». 

20 февраля 1988 г. на заседании 
Совета народных депутатов НКАО 
представители армянской общины 
направили в верховные советы Азер
байджанской ССР и Армянской ССР 
ходатайства об отделении НКАО 

от Азербайджанской ССР и при
соединении к Армянской ССР. Раз
вал СССР в декабре 1991 года фак
тически предопределил факт созда
ния армянскими сепаратистами так 
называемой «НагорноКарабахской 
Республики», что послужило нача
лом оккупации азербайджанских 
земель армянскими вооруженны
ми формированиями. 

В 19871989 гг. началось целена
правленное изгнание со своих ис

конных земель свыше 250 тыс. про
живающих в Армении азербайджан
цев. Так начался процесс этнической 
чистки, в результате которого в Азер
байджане появились первые бежен
цы и вынужденные переселенцы. 

Население Агдама первым ис
пытало угрозу надвигавшейся зло
вещей оккупации со стороны Ар
мении. 22 февраля 1988 года мно
гочисленная толпа жителей города 
направилась в Ханкенди (тогдаш
ний Степанакерт), чтобы выразить 
протест против незаконного реше
ния областного Совета об отделении 
НКАО от Азербайджанской ССР. Не
далеко от населенного пункта Аске
ран, расположенного между Ханкен
ди и Агдамом, путь им преградили 
вооруженные армянские боевики, 
открывшие огонь по мирным людям. 
В результате 50 человек получили 
телесные повреждения, два моло
дых парня погибли. Это были пер
вые жертвы нагорнокарабахско
го конфликта. 

Город Агдам  крупнейший 
город региона  был основан в  
XVIII в. у восточного подножия 
Карабахского хребта и играл клю
чевую роль в Карабахе. С момента 
своего возникновения он являлся 
средоточием культурных и истори
ческих памятников не только Азер
байджана, но и всего Закавказья: 
памятники средневековой истории 
и культуры, мавзолеи, мечети, хра
мы, гробницы VIXIX вв. Не случай
но еще в первой половине XVIII в. 
основатель Карабахского ханства 
Панах али хан, оценив стратегиче
ское значение этой географической 
точки, построил здесь дворец из бе
лого камня, в честь которого и был 
назван Агдам, что в переводе озна
чает «белый дом». В 1828 г. он по
лучил статус города.

Агдамский район, являвшийся 
одной из наиболее развитых обла
стей Карабахского экономическо
го региона, был известен высоким 
уровнем развития как индустри
альной сферы, так и аграрного сек
тора. Здесь развивались растени
еводство, животноводство, коне
водство, виноделие и др. отрасли. 
Высокого уровня развития достиг
ли хлопководство, пищевая, легкая, 
электромеханическая отрасли про
мышленности, действовало мно
жество заводов и агропромышлен
ных предприятий. Продукция рай
она экспортировалась в 125 городов 
бывшего СССР. 

Кроме того, в Агдамском рай
оне действовали многочисленные 

учебные заведения, техникумы, ме
дицинское и музыкальное учили
ща, драмтеатр, функционировали 
Чайный дом, стадион футбольного 
клуба «Карабах», знаменитый хлеб
ный завод, первый в бывшем СССР 
и второй в мире уникальный Му
зей хлеба, где хранились экспона
ты, датируемые эпохами антично
сти и средневековья. 

В результате военной агрессии 
Армении против Азербайджана и на
чавшейся первой Карабахской во
йны (23 июля 199312 мая 1994 гг.), 
армянские вооруженные силы окку
пировали и разрушили 77% террито
рии Агдамского района  сам Агдам, 
один поселок и 82 села были разру
шены до основания. Из 180тысяч
ного населения района 143 тыс. как 
вынужденные переселенцы были 
расселены в 62 районах и городах 
республики, 5897  стали шехидами, 
3531  инвалидами, 1871 ребенок  
потерял обоих родителей. 

Во время посещения освобожден
ных территорий международными 
экспертами и журналистами были 
выявлены чудовищные акты ванда
лизма и тотального разрушения уни
кальных исторических, культурных, 
религиозных памятников, городов, 
сел, деревень, многие из которых 
имели прямое отношение к древней 
албанской истории и архитектуре. 
Некоторые объекты из религиозно
го наследия, в частности известная 
Джумамечеть были превращены 
в хлев для содержания скота. Город, 
фактически стертый с лица земли, 
был назван международными жур
налистами «городоммучеником», 
а журнал Lonely Planet в 2008 году 
назвал Агдам «Кавказской Хироси
мой». В 2010 г. международная те
лекомпания «АльДжазира» внес
ла Агдам в список «городовпри
зраков». 

Одними из первых историкоар
хитектурных памятников Агдамского 
района, подвергшихся армянскому 
вандализму, стали дворец и гробни
цы Панахали хана и последующих 
правителей  Ибрагимхалил хана 
и его сына Мехтигулу хана, а так
же надгробный памятник дочери 
Мехтигулу хана, видной представи
тельницы азербайджанской роман
тической поэзии XIX в., поэтессы 
и художницы Хуршидбану Натаван. 

Разработанная гитлеровски
ми нацистами в годы Второй ми
ровой войны бесчеловечная «так
тика выжженной земли» была заим
ствована и применена армянскими 
фашистами в Агдаме, несмотря на 
ее запрещение согласно статье 54 
Женевской конвенции 1977 года. 
Опустевший, разоренный Агдам 
превратился в городпризрак, в го
родмученик, став первой жертвой 
«выжженной земли» и немым свиде
телем экологического, этнического, 
гуманитарного террора, вандализ
ма, шовинизма. Все это выражает
ся одним общим термином «урби
цид», что переводится с латинского 
языка как «насилие над городом» 
и означает полное уничтожение его 
прошлого и настоящего без права 
на будущее. 

(Окончание следует)

Наида ГАДЖИНСКАЯ,
доктор философии по истории, 

доцент Азербайджанского 
государственного  

педагогического университета 

Согласно поручению Президен-
та Ильхама Алиева продолжа-
ется возвращение бывших вы-
нужденных переселенцев в от-
строенный заново Лачин. 

Накануне очередная группа жи
телей  25 семей (94 человека) воз
вратились в село Забух Лачинско
го района.

Члены семей, спустя 31 год сту
пившие на родную землю, не мог
ли скрыть слез радости. Они были 
воодушевлены открывшейся перед 
ними живописной панорамой, те
плотой и радушием, с которыми их 
здесь встретили.

Жители преобразующегося и бла
гоустроенного села поблагодарили 
Президента, победоносного Верхов
ного Главнокомандующего Ильха
ма Алиева, первую леди Мехрибан 
Алиеву за всестороннюю заботу, вы
разили признательность доблестной 
Азербайджанской армии, героиче
ским солдатам и офицерам, освобо

дившим земли от оккупации, с глубо
ким уважением почтили память ше
хидов, отдавших жизни на этом пути.

В церемонии вручения семьям 
ключей от домов приняли участие 
представители Государственного ко
митета по делам беженцев и вынуж
денных переселенцев, спецпредста
витель Президента Азербайджана 
в Лачинском районе, входящем в Вос
точноЗангезурский экономический 
район, Масим Мамедов, заместитель 

директора Фонда социального раз
вития вынужденных переселенцев 
Вугар Имранов, начальник Лачин
ского районного отделения поли
ции Адиль Асадов.

В новых домах, построенных для 
жителей села Забух по поручению 
главы государства, созданы все не
обходимые условия.

 Таким образом, обеспечено по
стоянное проживание в селе Забух 
46 семей, или 188 человек.

ЛЕТОПИСЬ

Самый крупный из осво-
божденных городов - Агдам 
готовится к новой жизни. 
Он принимает все более 
ясные очертания и имеет 
все преимущества в ско-
ром времени превратить-
ся в «Умный город»

«Городпризрак» Агдам возрождается из руин

Дорога 
в будущее

Забух встречает своих хозяев
В родное село возвратились еще 25 семей

«На втором этаже перед дверью 
была обнаружена сгоревшая тряп
ка, а так как в верхнем углу уста
новлена камера слежения, запись 
с нее передана полиции»,  расска
зал главный раввин Армении Гер
шонМеир Бурштейн в расчете на 
то, что таким образом найдут зло
умышленников. 

Но как и, главное, кто будет ис
кать, если на кадрах люди сплошь 
в спецодежде, которая маскирует 
все тело, в том числе лицо. 

Понятно, что главный раввин 
не хочет обострять отношений ни 
с местным населением, ни с поли
тической властью, а потому заявил, 
что «абсолютно уверен, что обе ак
ции вандализма являются не проте
стом, а лишь постановочной прово
кацией, чтобы включить Армению 
в список стран, где актуален анти
семитизм». 

Но как в таком случае быть с оче
видным фактом, что сразу после того, 
как пламя охватило вход в синаго
гу, группа боевиков ASALA выпу
стила заявление, демонстрирую
щее враждебность к евреям и вы
ражающее поддержку палестинцам, 
а из ее головного офиса в Ливане не 
последовало даже элементарного 
опровержения. 

Зная выходки одиозной груп
пировки, в том числе против ряда 
дипломатических представительств 
Турции в странах Европы, когда от 
рук террористов за несколько лет 
погибли десятки послов и консу
лов братской страны, а француз
ские суды оправдывали головоре
зов, думаем, что в Иреване прошла 
«обкатка» общественного мнения. 
Столица соседней страны выбрана 
не случайно, так как Армения исто
рически генерирует случаи антисе
митизма и регулярно сталкивается 
с проявлениями явного пренебре
жения культурными и религиозны
ми ценностями, особенно связан
ными с еврейским наследием. Всем 
давно известно, а нам и подавно, что 
местная ксенофобия и тяга к этниче
ским чисткам  никакой не миф и не 
вымысел, а печальная реальность. 

Обратимся к фактам, не затра
гивая царских времен (по данным 
переписи 1926 года в этой стране 
проживали 335 евреев обоих полов, 
включая стариков и детей). Итак, со
ветская власть, избавляясь от иудеев 
в РФ и Украине, Беларуси и странах 
Балтии, переселяла их в Централь
ную Азию, Грузию и Армению  та
ким образом, к 1990 году в соседней 
стране проживали 10 тыс. людей, 
в основном ашкенази. Сейчас там 
официально проживают менее 500 
евреев, а на примере переселивше
гося в США Левона Ароняна (до со
вершеннолетия Лев Аронов) можно 
сделать вывод, что вскоре все они, 
не желая быть ассимилированными, 
покинут пределы «родины». 

То есть, если гдето (Афганистан, 
Судан, ряд других стран) в силу не
вежества части населения можно 
встретить факты гонения на семитов, 
то в Армении откровенно гордятся 

публикацией антисемитских книг, 
организацией антисемитских пере
дач на телевидении, неоднократным 
осквернением мемориальной плиты 
жертвам Холокоста в столице стра
ны, о чем гуляет множество постов 
в социальных сетях, подтвержден
ных фактами. Причина в том, что 
там антисемитские взгляды и выска
зывания являются неотъемлемой 

частью «культуры», то есть пред
почтительной линии, которую про
водят армянские политики и пред
ставители местных СМИ.

Помнится, когда бывший пре
мьерминистр Армении Грант Ба
гратян, выступая в местном парла
менте по поводу принятия закона 
о Холокосте, заявлял о значимости 
документа в том смысле, что «пока 
Израиль не признает геноцида ар
мян, нам не следует признавать их 
геноцид»,  вот вам и государствен
ный уровень мышления. 

Все прогрессивное человече
ство отслеживало Нюрнбергский 
процесс, во время которого судьям 
были представлены не только со
ответствующие указы Гитлера, ки
лометровые видеокадры в газовых 
камерах, веревки из человеческих 
волос и даже куски мыла из мяса, 
с многомиллионными официаль
ными списками казненных (нем
цы ведь педантичны даже при со
вершении преступлений). Но ведь 
армяне до сих не представили ниче
го, кроме закрытых судебных про
цессов британской администрации 
и противятся инициативе офици
альной Анкары создать комиссию 
из специалистов, которые вынесут 
не политический, а научный вер
дикт. Все знают, что хайские пле
мена в Османской империи стали 
жертвами политики царской Рос
сии, обещавшей им создать на тер
ритории Анатолии собственное го
сударство. 

Есть множество фактов возве
личивания в учебниках по армян
ской истории и местных СМИ ак
тивиста организации «Дашнакцу

тюн», известного армянского нациста 
Драмастамата Канаяна, больше из
вестного по кличке «Дро», который 
со своим отрядом накануне уста
новления советской власти выре
зал тысячи турок и азербайджан
цев, а в годы Второй мировой войны 
лично участвовал в уничтожении ты
сяч евреев, что также документаль
но подтверждено отчетами о «дея

тельности» в годы войны 20тысяч
ного армянского легиона в составе 
вермахта под командованием это
го палача. 

А как быть с фактом возведе
ния в Иреване памятника Гарегину 
Нжде на площади его же имени, ко
торый тоже отметился личной кро
вавой причастностью к гитлеров
ской идеологии, но в его честь до 
сих пор чеканят памятные монеты, 
снимают художественные и доку
ментальные фильмы.

Об этнической чистке в Арме
нии, как о любимой забаве, не пишет 
разве что ленивый, а французские 
суды в преамбуле к принимаемым 
решениям пишут о «праве много
страдального народа, пережившего 
геноцид, на справедливое возмез
дие». Заступники армян то ли не по
нимают, то ли исполняют заказ, за
крывая глаза на то, что в этой стра
не ненавидят не только тюркский 
и иудейский этносы, но всех, кто 
не относится к числу «избранных», 
в соответствии с идеологией «це
хакрона».

К сожалению, даже нынешнее, 
«демократическим путем» избран
ное правительство Армении не де
лает практически ничего, чтобы 
обуздать растущий антисемитизм 
в стране, и до тех пор, пока Иреван 
будет проводить политику «огра
ниченного» нацизма и обвинять 
посторонних в собственных эко
номических и политических про
блемах, оставшиеся в стране не
сколько сотен евреев будут про
должать страдать. 
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читайте на 1

Хулиганы от политики...

Пока Иреван будет проводить политику 
«ограниченного» нацизма и обвинять посто-
ронних в собственных экономических и по-
литических проблемах, оставшиеся в Арме-
нии несколько сотен евреев будут продол-
жать страдать
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Центробанк обеспокоен пре-
обладанием краткосрочных 

вкладов в портфелях местных 
банков. Вклады сроком до года 
занимают львиную долю в об-
щем объеме сбережений кре-
дитно-финансовых структур. 
Другой причиной озабоченно-
сти регулятора стали неболь-
шие суммы денежных вложе-
ний, следует из заявления гла-
вы ЦБА Талеха Кязымова. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

«Хочу отметить один момент, 
который беспокоит Центральный 
банк Азербайджана, - сказал Т.Кя-
зымов в ходе парламентских обсуж-
дений проекта бюджета будущего 
года. - Доля вкладов до года в их 
общем объеме достигла 81%. А это 
означает, что долгосрочных инте-
ресов наших банков недостаточно 
для предоставления активных биз-
нес-кредитов». 

Еще один вызывающий обеспо-
коенность Центробанка момент - 
небольшие суммы сбережений: на 
вклады до 30 тыс. манатов прихо-
дится 73% их совокупного портфеля. 

«Мы наблюдаем снижение в этой 
области с февраля, - заявил Т.Кязы-
мов, отметив, что появление меж-
банковского рынка стало большим 
достижением, а политика финансо-
вой стабильности ЦБА направле-
на на бесперебойность платежей. 
- Наш кредитный портфель вырос 
на 14% за девять месяцев, укрепи-
лось доверие к банковскому секто-
ру и манату». 

О причинах сложившейся ситу-
ации наш корреспондент беседует 
с банковским юристом Акрамом 
Гасановым.  

- Уже на протяжении года бан-
ковские вклады остаются ключевой 
тематической повесткой в высту-
плениях руководства Центробан-
ка. Об этом, кстати, немало гово-

рят и депутаты Милли Меджлиса. 
Поэтому главный вопрос: что оз-
начает недавнее заявление Т.Кя-
зымова и насколько для нас ак-
туальна проблема преобладания 
именно краткосрочных вкладов, 
а также чем она вызвана? 

 - Считаю, что из подчеркнутых 

главой Центробанка двух моментов 
обеспокоенность больше вызывает 
первый - то, что больше 80% вкла-
дов в банках страны размещаются 
на срок до одного года. Поскольку, 
во-первых, преобладание кратко-
срочных вкладов означает неуве-
ренность вкладчиков в долгосроч-
ных перспективах, особенно бан-
ковской системы. 

Вкладчик, конечно же, может 
забрать свои сбережения из банка 
раньше оговоренного срока, т.е. по-
ложив деньги на вклад сроком на 
пять лет, потребовать свои деньги 
уже через полгода. Однако в этом 
случае он потеряет процентную вы-
ручку. Поэтому граждане стараются 
вкладывать на год, поскольку счи-
тают, что за это время, по их мер-
кам, ничего особенного случиться 
не может. Они рассчитывают полу-
чить свои дивиденды, положив день-
ги в банк на короткий срок, а после 
уже поступают по ситуации. 

Во-вторых, значительный пе-
ревес краткосрочных вложений - 
это еще и показатель неуверенно-
сти вкладчиков в собственном фи-
нансовом положении. 

Ведь что такое банковские вкла-

ды? Это средства, которые люди кла-
дут на счет, чтобы получить от это-
го доход. Сегодня люди думают, что, 
возможно, через год им эти деньги 
могут понадобиться. Иными слова-
ми, они не уверены в том, что зар-
плата и постоянные доходы могут 
покрывать их расходы долгосрочно, 

пока накопления находятся на бан-
ковском вкладе. Сказывается чув-
ство неуверенности в себе, банков-
ской системе и экономике в целом, 
и в этом, конечно же, нет ничего уди-
вительного. Для банковской систе-
мы такая ситуация нежелательна. 
Ведь, как подчеркнул глава Центро-
банка, все это приводит к дефици-
ту в наших финансовых структурах 
длинных денег. Если люди вносят 
краткосрочные вклады, то и бан-
кам сложно выдавать долгосрочные 
и среднесрочные кредиты. 

- Глава Центробанка затронул 
и другую проблему: сбережения 
массы наших вкладчиков поче-
му-то не превышают 30 тыс. ма-
натов. Чем это вызвано? 

- Думаю, это не такая уж боль-
шая проблема. А причина проста - 
у людей нет денег. Сложно объяснить 
это чем-то иным, найти другое ра-
циональное объяснение, поскольку 
вклады сейчас застрахованы на сум-
му до 100 тыс. манатов. Здесь возмо-
жен еще и такой момент: в некото-
рых семьях сбережения делят меж-
ду домочадцами и кладут на вклад 
в разные банки. 

Возможно, сказалась прежняя 

практика, когда страховался вклад 
размером до 30 тыс. манатов, поэ-
тому население по старинке прино-
сит в банки не больше этой суммы. 
Т.е. люди могут не знать, что сейчас 
страхуемая сумма значительно боль-
ше. А если это так, то Центробанку 
следует провести просветительскую 
работу и почаще сообщать в прес-
се, что страхуются вклады разме-
ром до 100 тыс. манатов. Возможно, 
тогда какая-то их часть и вырастет. 

- Тогда давайте напомним вклад-
чикам, что максимальный размер 
компенсации по страхуемым вкла-
дам на сегодняшний день - это 100 
тыс. манатов, внесенные по ставке 
12% годовых в национальной ва-
люте. Кстати, о процентах. Часть 
дивидендов вкладчиков все же ре-
шили освободить от государствен-
ного сбора, поскольку с начала года 
не утихали разговоры о якобы про-
воцируемом этим налогом оттоке 
вкладов из банков. Однако же речь 
идет о незначительной сумме в 200 
манатов - остановит ли это жела-
ющих забрать свои сбережения? 

- Разговоры об оттоке и сокра-
щении банковских вкладов безосно-
вательны. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно зайти на сайт Централь-
ного банка, где в части статистики 
прекрасно видно, что за один толь-
ко год портфель вкладов увеличился 
на 1 млрд манатов. Вклады в целом 
выросли за год, и рост продолжил-
ся после февраля, когда закончился 
мораторий по налогу на дивиден-
ды вкладчиков. 

Что же касается сроков - вклады 
у нас всегда вносились на небольшой 
период, не больше года. Так что раз-
говоры о падении не подтвержда-
ются фактами. Сейчас на такой ин-
формационной волне решили осво-
бодить от налога небольшую часть 
дивидендов вкладчиков. Этот пока-
зательный и рассчитанный на пу-
блику жест не имеет никакого от-
ношения к макроэкономике, где нет 
никаких проблем, поскольку бан-
ковские вклады растут. 

Так что льгота для вкладчиков - 
не более чем игра на публику и по-
пытка продемонстрировать чуткую 
реакцию на общественные обсуж-
дения и различные заявления. Ведь 
в течение всего этого года часто го-
ворили о необходимости освободить 
от налога дивиденды от банковских 
сбережений. Потому сейчас и вы-
ступили с такой инициативой, ведь 
ко всему прочему это еще и неболь-
шая потеря для налоговых органов.  

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL, Азербайд-
жанское бюро по туризму при 
Государственном агентстве по 
туризму и China Tourism Group 
15 ноября в Пекине подписа-
ли Меморандум о взаимопо-
нимании по стратегическому 
партнерству в сфере туризма, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО «Азербайджанские ави-
алинии».

В церемонии подписания при-
няли участие первый заместитель 
исполнительного директора авиа-
компании AZAL Назим Самедов, 
генеральный исполнительный ди-
ректор Азербайджанского бюро по 
туризму Флориан Зенгстшмид, за-
меститель генерального директо-
ра China Tourism Group Ван Чен-
чен и другие официальные лица.

Меморандум предусматривает 
ряд важных мероприятий, вклю-
чая разработку новых туристи-
ческих продуктов в Азербайджа-
не, их продвижение, организацию 
разнообразных мероприятий как 
в онлайн-, так и в офлайн-форма-
тах и другие совместные действия.

«Инициатива внесет свой вклад 
в развитие туризма и увеличение 
туристического потока между Азер-
байджаном и Китаем. AZAL явля-
ется одним из динамично развива-
ющихся авиаперевозчиков в мире 
с современным парком воздушных 
судов и постоянно расширяет свою 
маршрутную сеть. Так, авиакомпа-
ния планирует в декабре начать по-
леты в столицу Китая - Пекин. По-
мимо этого, AZAL стремится к рас-
ширению своих направлений в Китае 

в будущем», - отметил первый за-
меститель исполнительного дирек-
тора AZAL Назим Самедов.

В своей речи на мероприятии 
Флориан Зенгстшмид отметил ши-
рокий потенциал Китая в сфере вы-
ездного туризма и подчеркнул, что 
подписанный меморандум будет 
способствовать дальнейшему уве-
личению числа граждан Китая, по-
сещающих Азербайджан: «В период 
с января по октябрь 2023 года число 
китайских путешественников со-
ставило 20 469 человек, что пред-
ставляет собой семикратный при-
рост по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года».

Зенгстшмид подчеркнул, что 
эти цифры свидетельствуют об 
особом интересе китайских тури-
стов к Азербайджану.

А также сотрудничество с SOCAR 
в связи с газохранилищами, изуче-
ние возможности участия в газо-
вых торговых операциях компании 
и в строительстве электростанций, 
работающих на природном газе. 

Своими взглядами на рост добычи 
газа и подписанные новые соглаше-
ния в интервью газете «Бакинский 
рабочий» поделился отечественный 
эксперт в сфере энергетики, руко-
водитель Центра нефтяных иссле-
дований Ильхам Шабан.

- Недавно, выступая в Румы-
нии на конференции, заммини-
стра энергетики Азербайджана Са-
мир Велиев заявил, что экспорт 
газа с месторождения «Шахдениз» 
по Южному газовому коридору 
ежегодно будет увеличиваться на 
1 млрд кубометров. 

- Согласно прогнозу bp-Azerbaijan, 
недавно озвученному вице-президен-
том Бахтияром Асланбейли, по ито-
гам текущего года добыча на «Шах-
дениз-2» выйдет на плато, то есть 
достигнет проектной мощности - 
16 млрд кубометров в год. А вместе 
с «Шахдениз-1» добыча составит 26 
млрд кубометров. И это - предел, 
поскольку на «Шахдениз-1» с 2017 
года наблюдается постепенное сни-
жение добычи. Плато там было на 
уровне 11,5 млрд кубометров в год. 
То есть, увеличение добычи на ме-
сторождении «Шахдениз» в рамках 
текущих двух проектов физически 
невозможно. Поэтому более вероят-
но то, что замминистра имел в виду 
общую добычу газа в Азербайджане. 
В этом смысле рост экспорта газа на 
1 млрд кубометров ежегодно впол-
не достижим. 

- А сможет ли Азербайджан 
в соответствии с подписанным 
договором начать уже в следую-
щем году поставки газа в Сербию?

- Заранее, еще в феврале этого 
года, началось строительство интер-
коннектора, призванного соединить 
газотранспортные системы Болгарии 
и Сербии. Ожидается, что до кон-
ца текущего года, самое позднее до 
конца первого квартала нового года 
строительство его будет заверше-
но. Соответственно, после того как 
инетрконнектор будет готов, Азер-
байджану вполне по силам экспор-
тировать 400 млн кубометров газа 
в Сербию. Это небольшой объем. 
Надо сказать, что точно так же мы 
начинали свое газовое сотрудниче-
ство с Румынией: вначале постави-
ли небольшой объем, а потом под-
писали контракт на экспорт 1 млрд 
кубометров газа ежегодно. Сербия 
в перспективе хотела бы импорти-
ровать из Азербайджана 1,5 млрд 
кубометров газа ежегодно. 

- Согласно расчетам Счетной 
палаты, в последние годы в Азер-
байджане добыча нефти снижа-
ется в среднем на 1 млн тонн в год 
и на предстоящий цикл также 
прогнозируется снижение на 
1 млн тонн... 

- Исходя из статистических дан-
ных, только за последние три года - 
2021-2023-й - падение добычи неф-
ти составило около 4 млн тонн. По-
лучается, что в среднем добыча  

нефти ежегодно сокращалась на 
1,3 млн тонн. Но в предстоящем году, 
согласно прогнозу ОПЕК и МЭА, до-
быча нефти в Азербайджане впер-
вые за последние пять лет неуклон-
ного падения должна стабилизи-
роваться. Однако, если судить по 
прогнозам официального Баку, то 
и в следующем году в стране ожи-
дается снижение добычи нефти. 

Иностранных экспертов можно 
понять. Их прогноз основывается на 
том, что в начале следующего года 
ожидается начало добычи нефти 
с новой платформы на месторожде-
нии АЧГ - «Восточный Централь-
ный Азери», а также прогнозиру-
ется рост добычи газового конден-
сата, что связано с общим ростом 
добычи газа в Азербайджане. Тем 
не менее, последние несколько лет 
мы уже наблюдаем рост добычи га-
зового конденсата в республике, но 
общие объемы добычи нефти все 
равно снижаются. 

На мой взгляд, снижение добы-
чи нефти в целом в Азербайджане 
продолжится и в будущем году, но 
уже не такими темпами. То есть па-
дение добычи станет более плав-
ным и будет происходить в мень-
ших объемах. 

- До конца текущего года АО 
«КазТрансОйл» планирует напра-
вить в Бакинский международный 
морской торговый порт 1,4 млн 
тонн нефти. Хотя ранее министр 
энергетики Азербайджана Пяр-
виз Шахбазов заявлял, что к кон-
цу 2023 года поставки по трубо-
проводу Баку-Тбилиси-Джейхан 
из Казахстана составят 1,125 млн 
тонн нефти. Возможно ли увели-
чение поставок транзитной неф-
ти из Казахстана?

- Это вполне вероятно, учитывая, 
что казахстанская сторона в апреле 
текущего года приступила к транзи-
ту своей нефти через Азербайджан, 
направляя в нашу страну ежемесяч-
но порядка 160 тыс. тонн. В следу-
ющем году, если не будет никаких 
перерывов в транзите, Казахстану 
вполне по силам направить в Азер-
байджан до 2 млн тонн нефти с це-
лью ее дальнейшей прокачки по тру-
бопроводу БТД и далее танкерами 
на мировые рынки. 

Акрам Гасанов: 

Разговоры об оттоке и сокращении банковских 
вкладов безосновательны… За один только 
год портфель вкладов увеличился на 1 млрд 
манатов

Центробанк озабочен
Львиная доля вкладов размещается на срок до одного года

Баку и Пекин станут ближе
AZAL, Азербайджанское бюро по туризму и China Tourism Group  
подписали трехсторонний меморандум о взаимопонимании

Ильхам Шабан:

Азербайджану вполне по 
силам экспортировать 
400 млн кубометров газа 
в Сербию. Это небольшой 
объем

 br.azПолный текст 
читайте на 1

Миссия надежды  
расширяется

В уходящем году наметилась 
положительная динамика ро-
ста объемов транзита и тор-
говли между Ираном и Азер-
байджаном.

Как сообщил посол Ирана в Азер-
байджане Сейед Аббас Мусави на 
встрече с главой совместной тор-
говой палаты Ирана и Азербайд-
жана в провинции Ардебиль, за 
последние месяцы объем транзи-
та между двумя странами  увели-
чился на 15%.

Посол Ирана выразил свое удов-
летворение новой тенденцией в от-
ношениях между Тегераном и Баку, 
добавив, что в последние месяцы 
наблюдается увеличение объемов 
торговли и транзита между двумя 
странами. «Скоро в присутствии 
высокопоставленных официаль-

ных лиц двух стран будут запуще-
ны в эксплуатацию несколько со-
вместных транспортных и энерге-
тических проектов», - заявил посол.

В свою очередь представитель 
комитета по международным от-
ношениям Торговой палаты Ира-
на Рухолла Латифи сообщил, что  
Иран экспортировал в Азербайд-
жан товары на сумму $303,315 млн 
за семь месяцев нынешнего иран-
ского календарного года (21 мар-
та-22 октября).

«Объем торговли между Ира-
ном и Азербайджаном увеличился 
на 13%. Если в прошлом году объ-
ем торговли между Ираном и Азер-
байджаном составил $608 млн, то 
в этом году он увеличился до $688 
млн», - подчеркнул он.

Отдел экономики

Наметилась положительная динамика
Растет объем транзита между Баку и Тегераном

Намечены  
перспективы
Железнодорожным  
перевозкам в рамках 
CASCA+ дан зеленый 
свет

Представители железнодо-
рожных ведомств государств 
-  участников международно-
го мультимодального транс-
портно-транзитного марш-
рута CASCA+  (Центральная 
Азия, Южный Кавказ и Тур-
ция) провели встречу в Аш-
хабаде, где обсудили вопро-
сы увеличения объемов гру-
зоперевозок.

Во встрече приняли участие де-
легации профильных министерств 
и ведомств, а также логистические 
компании и предприятия из Азер-
байджана, Турции, Туркменистана, 
Грузии, Кыргызстана и Узбекистана.

В ходе встречи были обсужде-
ны вопросы активизации маршрута 
CASCA+, в том числе использование 
специальных тарифов на перемеще-
ние пустых контейнеров, перевозку 
угля, мазута, удобрений, серы, нефте-
продуктов, жмыха и сахара-сырца.

На мероприятии также обсужда-
лись вопросы укрепления междуна-
родного сотрудничества между логи-
стическими структурами, активизации 
транспортного коридора CASCA+, 
обмена опытом стран- участниц с це-
лью реализации транспортного по-
тенциала в области автомобильных, 
морских, железнодорожных и воз-
душных перевозок.



Общество

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
пятница, 17 ноября 2023 года

В Институте рукописей 
имени Мухаммеда Физу-

ли (ИР) НАНА состоялась 
встреча с представителями 
российской делегации, посе-
тившей нашу страну в рам-
ках IX Бакинской междуна-
родной книжной выставки 
(Baku International Book Fair 
2023). 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Как отмечают эксперты, в этом 
году Россия впервые стала почет-
ным гостем этого мероприятия 
и самой многочисленной делега-
цией среди всех стран. Она была 
представлена большим стендом 
- классики русской литературы, 
современные писатели и поэты, 
книги по истории и географии 
России - всего более 600 изданий. 

В составе делегации были из-
вестные российские литерато-
ры, в том числе поэт и прозаик 
Виктор Слипенчук, главный ре-
дактор московского издатель-
ства «Художественная литера-
тура» Георгий Пряхин, директор 
Фонда содействия сохранению 
озера Байкал Олег Великоред-
чанин, представители творче-
ской общественности.

В рамках 
широкой программы

Программа почти недельно-
го пребывания россиян в Азер-
байджане была более чем насы-
щенной. Она включала встречу 
с читателями на российском стен-
де выставки, интервью для теле-
канала CBC, литературно-музы-
кальный вечер в Русском доме, 
встречи в БГУ, Институте язы-
ков и Институте географии Ми-
нистерства науки и образова-
ния (МНО).

К слову, в последнем научном 
учреждении с учеными-геогра-
фами встретился заведующий ка-
федрой рационального приро-
допользования географического 
факультета МГУ им.М.В.Ломо-
носова Михаил Слипенчук - сын 
писателя. Он представил участ-
никам мероприятия свои кни-
ги о выдающемся русском уче-
ном, участнике и организаторе 
четырех советских экспедиций 
в Антарктиду Андрее Петровиче 
Капице, вышедшие в свет в ны-
нешнем году в серии «Жизнь за-
мечательных людей». Другая кни-
га - «Колумб ХХ века» - явля-
ется ее расширенной версией.

По итогам встречи стороны 
договорились развивать науч-
ное сотрудничество между гео-
графическим факультетом глав-
ного российского университета 
и Институтом географии МНО 
Азербайджана: Михаил Слипен-
чук не исключил в дальнейшем 
и участия азербайджанских уче-
ных в работе российской антар-
ктической станции. 

Перед тем как началась встре-
ча гостей с научными сотруд-
никами Института рукописей, 
они прошлись по залам инсти-
тута, ознакомились с его ста-
ринным зданием, где каждый 
камень дышит нашей истори-
ей. О чем и сказал в своем всту-
пительном слове Георгий Пря-
хин, старинный приятель, как он 
выразился, директора ИР ака-
демика Теймура Керимли, тру-
ды которого возглавляемое им 
издательство всегда с удоволь-
ствием печатало.

Самая мощная 
цитадель истории

Кроме того, старинный особ-
няк, в котором располагается 
ИР, как оказалось, имеет опре-
деленное отношение к москов-
скому издательству. «Несколько 

лет назад, - вспоминает дирек-
тор, - мы печатали книгу «Путь 
к свету», в которой были иллю-
страции этого роскошного двух-
этажного дома. Тогда я мог толь-
ко на картинках его видеть, а вот 
сейчас самолично довелось в нем 
побывать».

Впрочем, не только по этой 
причине российские литера-
торы выбрали Институт руко-
писей, продолжил далее дирек-
тор издательства. «Это научный 
центр - самая мощная цитадель 
вашей уникальной многовеко-
вой истории. И, конечно, я бес-
конечно рад, что именно в его 
стенах прозвучали стихи заме-
чательного русского поэта Вик-
тора Слипенчука - обладателя 
высокого литературного стиля,  
очень серьезного публициста 
современной России», - резю-
мировал он.

И действительно - и высту-
пление самого поэта, и сти-
хи, которые он декламировал, 
произвели на азербайджанских 
ученых-манускриптологов не-
изгладимое впечатление, о чем 
свидетельствовал характер во-
просов-ответов, которыми они 
обменялись.

Как отметил в своем высту-
плении Олег Великоредчанин, 
россияне остались под большим 
впечатлением и от самой выстав-
ки, и от ее организации, количе-
ства посетителей и того непод-
дельного интереса к литературе 
вообще, и к российской в част-
ности. «Посещение Института 

рукописей, - заявил он, - безус-
ловно, внесет ощутимый вклад 
в развитие дальнейшего науч-
ного и культурного сотрудниче-
ства между нашими странами». 

Несколько слов о Викторе Сли-
пенчуке. Он - член Союза писате-
лей СССР с 1982 года, член-кор-
респондент Академии русской 
словесности, обладатель Золо-
той Есенинской медали «За вер-
ность традициям русской куль-
туры и литературы», академик 
Международного университе-
та им.Чингисхана.

Маэстро 
полифонических деталей

В его писательской копилке - 
десятки романов, повестей и сбор-
ников стихов, изданных в разных 
странах - в России, Китае, Мон-
голии, Сербии, Франции. Это - 
«Тринадцатый подвиг Геракла», 
«Чингисхан», «Звездный Спас», 
«Зинзивер», «Огонь молчания», 
«Смеющийся пупсик» и др.

Книга, которую он предста-
вил азербайджанской аудито-
рии, называется «Путешествие 
с русским словом», ставшее до-
полнением к его 8-томному со-
бранию сочинений. По сути, это 
сборник рассказов и интервью 
автора, воспоминания о давно 
прошедших днях, погружение 
в философию жизни, размыш-
ление о сущности добра и зла. 

Российская литературная 
критика чрезвычайно высоко 
оценивает творчество писате-
ля, не учитывая которое невоз-
можно, по ее мнению, говорить 
о современном литературном 
процессе. Так, известный лите-
ратурный критик, председатель 
правления Московской город-
ской организации Союза писа-
телей России Максим Замшев, 
называя Виктора Трифоновича 
«маэстро полифонических де-
талей», замечает: «Проза Вик-
тора Слипенчука очень чистого 
тона. Сюжеты он берет из самой 
жизни, при этом демонстрируя 
не только ее знание, но и чутье 
на характеры».

В эксклюзивном интервью 
для нашей газеты, говоря о Баку, 
в который он приехал в первый 
раз, поэт отметил, что это вели-
колепный город, в котором жи-
вут не только умные взрослые 
читатели, но и любознательная 
молодежь, особенно дети, ко-
торые в течение четырех часов 
не отпускали его у российско-
го стенда выставки, задавая са-
мые разные вопросы. Поэт ска-
зал, что столица Азербайджана 
- это самый настоящий оазис, 
в котором он решил задержаться 
еще на неделю, посетив не толь-
ко главный город нашей стра-
ны, но и ее регионы. 

Такси - удобный вид транспор-
та. Ты не зависишь ни от 

конкретного маршрута, ни от 
времени суток. А еще - это ком-
форт, чего не скажешь об об-
щественном транспорте в час 
пик. Но данная сфера нужда-
ется в упорядочении и контро-
ле, и процесс уже идет. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

В Баку работает много разных 
сервисов такси, поэтому без труда 
можно поймать машину по дороге 
к пункту назначения или восполь-
зоваться специальным приложени-
ем. Но не все таксисты и их транс-
портные средства отвечают необ-
ходимым требованиям, а ведь это 
вопрос безопасности и комфорта 
пассажироперевозок. 

Согласно распоряжению Ка-
бинета Министров от 4 сентября 
2023 года, Министерству цифрово-
го развития и транспорта поруче-
но по согласованию с другими со-
ответствующими государственны-
ми органами в течение 4 месяцев 
представить технические показа-
тели, требования к внутреннему 
и внешнему оформлению транс-

портных средств, используемых 
для пассажирских перевозок лег-
ковым автомобилем такси, а также 
предложения по перечню сведений 
о водителе. А следуя Закону «Об ав-
томобильном транспорте», водите-
ли такси должны пройти специаль-
ную подготовку по вопросам эти-
ки и нормативно-правовым актам, 
касающимся пассажироперевозок. 
Для участия в тренингах водители 
могут обратиться в учебно-трени-
ровочный центр AYNA по адре-
су: город Баку, пр.Зии Буниядова, 
39С и в профессиональные учили-
ща, определяемые Госагентством 
профобразования. При отсутствии 
соответствующего документа они 
лишаются права на получение ли-

цензии и разрешения на работу. 
Председатель НПО «Помощь 

в образовании водителей», эксперт 
в области транспорта Фазиль Ма-
медов в беседе с нашим корреспон-
дентом прокомментировал ситуа-
цию, которая сложилась в столи-
це с такси на сегодняшний день: 

- В зависимости от благососто-
яния общества в разных регионах 
и странах средние цифры количе-
ства такси колеблются от 300 до 
500 человек на одну машину. В Баку 

эта цифра в разы больше - поряд-
ка 10 тыс.  

Что касается прохождения так-
систами спецподготовки, конечно, 
идея хорошая, ведь не каждый мо-
жет работать таксистом, для этого 
нужно обладать определенным на-
бором качеств. Водитель такси не 
должен быть конфликтным, ибо 
пассажиры ему будут попадаться 
самые разные. В некотором смыс-
ле нужно быть психологом. Кро-
ме всего прочего, таксист должен 
грамотно управлять транспортным 
средством. Он получает лицензию 
на деятельность, но вот вопрос: про-
веряются ли на навыки вождения 
при этом или все ограничивается 
проверкой документов? 

Помнится, раньше с таксистом-но-
вичком обязательно первое время 
ездил инструктор. Эта практика, 
увы, давно забыта и, кстати, тогда 
таксист не мог сесть за руль, если 
у него не было хотя бы двухлетне-
го стажа вождения. Сегодня каж-
дый водитель, даже только-толь-
ко получивший права, занимает-
ся перевозкой пассажиров, благо 
для этого достаточно просто полу-
чить лицензию. А зачастую рабо-
тают вообще без лицензии.

Сейчас, говорит Ф.Мамедов, 

многие таксисты не обладают не-
обходимыми для работы навыка-
ми. Нет и отбора водителей. 

- Некоторые говорят, что такси 
у нас дешевое, потому, мол, и ка-
чества ждать не стоит. Я с этим не 
согласен. Если посмотреть на сред-
ние зарплаты по стране, то мини-
мальная цена поездки - 2,5 мана-
та, а это совсем недешево. И даже 
если такси существенно подоро-
жает, на качестве это особо не от-
разится. В данной сфере необхо-
дим строгий контроль. Надо сде-
лать так, чтобы за руль садился не 
каждый. 

Кроме того, пассажиру любо-
го такси должны быть доступны 
контакты, по которым можно сра-
зу пожаловаться на водителя, если 
качество услуг его не удовлетво-
рило. Нужна горячая линия, теле-
фон которой будет общеизвестен. 
Например, если ему нагрубили, не 
дали сдачу, высадили не там, где 
надо было, и т.д. И за неправиль-
ные действия таксистов, помимо их 
самих, должны нести ответствен-
ность еще и агрегаторы, на кото-
рые они работают. Сегодня они вы-
ступают в роли посредника между 
таксистом и пассажиром. Как ре-
зультат, многие такси ездят как по-

пало и где попало, не придержива-
ясь правил дорожного движения. 

Эксперт также напомнил о необ-
ходимости контроля за такси. Ма-
шины должны быть технически ис-
правными, каждый день проходить 
предрейсовую проверку, а таксист 
- медицинский контроль. 

Кстати, согласно данным, об-
народованным в октябре, сотруд-
никами дорожной полиции в ходе 
рейдов были выявлены и привле-
чены к  ответственности 20 так-
систов, управлявших машинами 
в состоянии наркотического опья-
нения и 51 - в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Понятно, что такие 
водители ставят под угрозу и свою 
жизнь, и жизнь пассажиров, а так-
же других участников дорожного 
движения. 

Тут надо затронуть еще один 
важный момент - страхование 
пассажиров такси. Как заявил  
Ф.Мамедов, если во время поездки 
в такси происходит авария по вине 
таксиста, пострадавшему должны 
выплачиваться большие компенса-
ции в зависимости от причиненно-
го ущерба. Выплачивать компенса-
цию, иногда даже пожизненную, 
должна соответствующая транс-
портная компания. 

В продолжение серии меро-
приятий, проводимых в свя-
зи с объявлением Президен-
том Ильхамом Алиевым 2023 
года «Годом Гейдара Алиева», 
16 ноября в Шамахе прошла 
конференция, посвященная 
100-летию великого лидера, 
сообщили БР в пресс-служ-
бе Генеральной прокуратуры.

В конференции приняли уча-
стие сотрудники прокуратур Ша-
махинского, Гобустанского, Агсу-
инского, Исмаиллинского районов, 
представители правоохранительных 
и других государственных структур.

Вначале участники конферен-
ции возложили цветы к памятни-
ку общенациональному лидеру  
Гейдару Алиеву, почтив его свет-
лую память. Конференция откры-
лась минутой молчания, которой 
участники почтили память велико-
го лидера и героев, павших в боях 
за территориальную целостность 
нашей страны, после чего был ис-

полнен Государственный гимн. 
Выступивший на мероприятии 

прокурор Шамахинского района 
Мушфик Сафаров рассказал об 
исторических заслугах перед на-
родом архитектора независимо-
го Азербайджанского государства, 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева, о строительстве право-
вого государства. 

Глава Исполнительной власти 
Шамахинского района Таир Маме-
дов в своем выступлении расска-
зал о деятельности великого ли-
дера Гейдара Алиева в сфере по-
литического и государственного 
строительства.

После выступлений участни-
ков мероприятия о жизни и дея-
тельности великого лидера Гейдара 
Алиева, а также его заботе о моло-
дежи состоялся просмотр фильма, 
подготовленного по инициативе 
Генеральной прокуратуры Азер-
байджанской Республики.

В завершение участники сфо-
тографировались на память.

Водитель такси не дол-
жен быть конфликтным, 
ибо пассажиры ему будут 
попадаться самые разные

ТРАНСПОРТ

Таксистов возьмут под контроль
Без прохождения специального обучения они не смогут получить лицензию

Путешествие 
с русским словом

Встречи с известным российским публицистом 
Виктором Слипенчуком произвели неизгладимое 
впечатление на азербайджанскую аудиторию

Дань уважения великому лидеру
В Шамахе проведена конференция,  

посвященная 100-летию Гейдара Алиева

Виктор Слипенчук:

«Баку - это город, в котором живут не толь-
ко умные взрослые читатели, но и любозна-
тельная молодежь, особенно дети»

Фонд YAŞAT окажет поддержку 
еще одному гази Отечествен-
ной войны.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле по связям с общественностью 
Государственного агентства по ока-
занию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям при Президен-
те Азербайджанской Республи-
ки, на этот раз фонд поддержит 
гази, вновь завоевавшего звание 
студента.

Кямран Бахшизаде родился  
14 октября 1994 года. В результате 
ранения во время Отечественной 
войны, полученного 14 октября, 
в день своего рождения, Кямран 
полностью потерял зрение. Однако 
эта трагедия не помешала ему жить 
полноценной жизнью. Мать читала 

Кямрану книги, готовя к получе-
нию второго образования, и в ито-
ге он поступил в Бакинский госу-
дарственный университет.

Своей твердой волей, бесконеч-
ным жизнелюбием и упорством 
Кямран является примером для 
всех. Фонд YAŞAT с первого дня 
рядом с нашим гази и будет про-
должать поддерживать его в сту-
денческой жизни.

Забота о защитниках Отечества
Фонд YAŞAT окажет поддержку потерявшему  
зрение гази в получении второго образования
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Глава Европейской гимнасти-
ки (EG) Фарид Гаибов в тра-

диционной рубрике «Записки 
президента» на сайте возглав-
ляемой им организации рас-
сказал об интересных событи-
ях в континентальной и миро-
вой гимнастике за последний 
месяц.

Руководитель EG отметил ре-
зультаты лицензионного чемпиона-
та мира по спортивной гимнасти-
ке в Антверпене. «Результат нашего 
анализа в отношении олимпийской 
квалификации весьма приятен. На-
пример, в мужской спортивной гим-
настике из девяти команд, прошед-
ших отбор, семь являются европей-
скими. Из 17 индивидуальных квот 
11 заняли представители Старого 
Света. Я уверен, что европейские 
спортсмены спокойно пройдут эта-
пы подготовки и подойдут к Играм 
в хорошей форме», - подчеркива-
ет Ф.Гаибов.

Также он коснулся и чемпиона-
та континента по акробатике в Вар-
не, которому предшествовали евро-
пейские соревнования возрастных 
групп в этой дисциплине: «В Болга-
рию съехались команды из 22 стран. 
Это больше, чем было на двух пре-
дыдущих чемпионатах Европы. Уди-
вительно, но данная цифра даже на-
много превосходит состав на двух 
последних мировых первенствах. 
Это свидетельствует о прогрессе ев-

ропейской акробатики».
Ф.Гаибов подчеркнул, что между 

двумя крупными стартами у акроба-
тов будет не так много времени: «По-
здравляю всех победителей и призе-
ров Евро и желаю им плодотворных 
тренировок в ближайшие несколь-
ко месяцев перед чемпионатом мира 
в марте. Этот очень короткий проме-
жуток времени между двумя круп-
ными соревнованиями не на пользу 
нашим спортсменам. Ведь Европа 
составляет примерно 70% от общего 
количества участников ЧМ. Поэто-
му следующий чемпионат Европы 

по акробатике состоится весной».
Президент ЕG также поделил-

ся впечатлениями от 52-й Генераль-
ной ассамблеи Европейского олим-
пийского комитета (ЕОК) в Стам-
буле. «В повестку дня в основном 
входили утверждение конституци-
онных изменений, представление 
отчетов ЕОК о спортивных меро-
приятиях, а также вручение наград, 
- отметил Ф.Гаибов. - Мне довелось 
встретиться со своими коллегами - 
президентами многих европейских 
федераций, главами ряда НОК. Было 
очень интересно обменяться мне-
ниями относительно дальнейшего 
сотрудничества по развитию спор-
та в целом».

В заключение Ф.Гаибов отметил, 
что теперь все основное внимание 
будет сосредоточено на последнем 
в этом году чемпионате Европы - 
в Анталье сильнейших будут вы-
являть мастера аэробики.

Чемпион мира по тамблингу 
Михаил Малкин по итогам 

победного старта в Бирминге-
ме завоевал право выступить 
на XII Всемирных играх, ко-
торые состоятся в 2025 году 
в Ченду (Китай).

В некоторых неолимпийских 
дисциплинах, таких как тамблинг, 
прыжки на двойном мини-батуте 
и синхронных прыжках, завершив-
шийся мундиаль носил отбороч-
ный характер ко Всемирным играм, 
проводящимся раз в четыре года.

Представители восьми стран 
в шести дисциплинах, боровши-
еся за медали в Бирмингеме, полу-
чили путевку на мультифорум, ко-
торый состоится 7-17 августа 2025 
года в Ченду.

Таким образом, гимнаст сбор-
ной Азербайджана имеет шанс по-
бороться за победу на Всемирных 
играх.

«После завоевания двух меда-
лей на чемпионате мира моей глав-
ной целью теперь является побе-
да на Всемирных играх, - заявил  
отечественным СМИ Михаил Мал-
кин, комментируя завоевание пу-

тевки на мульти-
форум. - За свою 
карьеру я выи-
грал практиче-
ски все возмож-
ные титулы, не 
хватает лишь «зо-
лота» Игр. Это ста-
нет прекрасным мо-
тивирующим фактором. 
Моя цель - сохранить чемпи-
онство и через два года взобраться 
на вершину на Всемирных играх».

Михаил Малкин, говоря о бли-
жайших планах, отметил, что он 

будет  готовить-
ся к февральско-
му Кубку мира 
в Баку, кото-
рый по тради-
ции станет пер-

вым международ-
ным стартом года 

в тамблинге. «А за-
тем нас ждет чемпио-

нат Европы в Португалии», - 
резюмировал чемпион мира.

Подготовил 
Ю.ИБРАГИМОВ

В Международном центре муга-
ма в рамках проекта İgidlərin 

sözü («Слово храбрых»), орга-
низованного Международным 
фондом азербайджанцев мира 
при поддержке Министерства 
культуры, состоялся художе-
ственно-музыкальный вечер 
Qayıdışın mübarək! («C возвра-
щением!»), посвященный тре-
тьей годовщине Дня Победы 
в Отечественной войне. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Вечер начался с минуты молча-
ния - почтения памяти шехидов, пав-
ших в боях за освобождение родных 
земель от оккупации. Затем состо-
ялась демонстрация фильма, за-
печатлевшего шествие Президен-
та Азербайджанской Республики, 
победоносного Верховного Главно- 
командующего Ильхама Алиева, пер-
вой леди Мехрибан Алиевой, моло-
дых курсантов и военнослужащих 
с портретами героев, ставших ше-
хидами во время 44-дневной Оте-
чественной войны. 

С приветственным словом высту-
пили генеральный секретарь Меж-
дународного фонда азербайджанцев 
и советник председателя Верховной 
Рады Украины, доктор юридических 
наук Хикмет Джавадов и соучреди-
тель Международного фонда азер-
байджанцев мира, Конгресса азер-
байджанцев Швеции Эмиль Мирзоев.

Далее сцена была предоставлена 
поэтам и музыкантам - ветеранам 
войны. Впервые прозвучали песни 
Şəhidlərin andı («Клятва шехидов», 
стихи А.Абдуллазаде, музыка  Дж.Гу-
лиева) и Qayıdışın mübarək! («C воз-
вращением!», слова Н.Гасанзаде, пе-
ревод С.Сарвана, музыка Х.Исмаил-
гызы) в исполнении заслуженной 
артистки Л.Мамедовой. А 13-лет-
ний Х.Азизли - победитель Меж-
дународного фестиваля мугама  
2022 года - по праву разделил сце-
ну с ветеранами.

Участие солдат-ветеранов - по-
этов, музыкантов и художников - сде-
лало программу отличной от других 
вечеров, проводимых как в столи-
це, так и по всей стране. Весь вечер 
звучали стихи ветеранов войны, они 
же, пройдя через испытания и тяго-
ты боев, подарившие свободу и тер-
риториальную целостность Роди-
не, исполняли музыкальные номе-
ра, зажигая аудиторию.

Также была организована выстав-
ка картин художников-ветеранов. 

Мероприятие прошло в теплой 
и дружественной атмосфере. В нем 
приняли участие представители го-
сударственных и общественных ор-
ганизаций, приглашенные гости - 
ветераны войны и матери шехидов. 

Организатор вечера и автор про-
екта поэтесса, глава комитета по куль-
туре, социальным и гуманитарным 
вопросам Международного фонда 
азербайджанцев мира Нигяр Гасан-
заде любезно ответила на вопро-
сы газеты «Бакинский рабочий»: 

- С этими ребятами я чувствую 
себя солдатом. Они называют меня 
командиром, как ни странно… Мы 
друг друга очень уважаем и искрен-
не любим.

- Как ведут себя на сцене быва-
лые солдаты, легко ли им? Ведь это 
так непривычно для них: с малень-
кой сцены утверждаться по-новому 
и одерживать победу над собой…

- Уже на первом нашем вечере 
ребята выступили довольно-таки 
профессионально. Не думаю, что их 
можно чем-то смутить. Они прошли 
через жерло войны. Поэтому сце-
на для них - всего лишь платформа, 
на которой должны были прозву-
чать в первый раз их стихи. Когда 
они выступали на сцене, возмож-
но, еще было какое-то волнение пе-
ред декламацией собственных сти-
хов и стихов своих друзей-солдат. 
Но они не робели.

- Очень эмоционально высту-
пали ветераны. Выражаясь ваши-
ми стихами, эти ребята наглота-
лись времени, но не разбились… 
Вы учите их по-новому воспри-
нимать жизнь, парить, как пти-
ца в небе, улавливать потоки воз-
духа…

- Это строки из моих стихов 
(улыбается).

- Конечно же. Вы учите их за-
лечивать свою боль: утром вста-
ну, открою рану, посолю, попер-
чу, спрячу… А они чему-то вас на-
учили?

- Они научили меня бороться 
и искренне радоваться жизни. Кто-
то улыбнулся, кто-то родился, кто-
то отпраздновал знаменательную 
дату, день рождения, у кого-то ро-
дился ребенок… Для каждого чело-
века это не мелочь, а событие в жиз-
ни. Мои братья-ветераны научили 
меня радоваться жизни больше, чем 
я радовалась ей раньше. Этот про-
ект научил меня многому, но пре-
жде всего - бороться. 

- Перестраиваться на мирную 
жизнь после перенесенных тягот 
сложно. Война не проходит бесслед-
но, она калечит людей не только 
физически. Вы в своих проектах, 
как белая птица Нара, открывае-
те эти звезды и вдыхаете в них но-
вую жизнь, даете возможность рас-
крыться и учите своей жизненной 
мудрости закаленную в боях с вра-
гом, в огне молодежь. То есть яв-
ляетесь для них в некотором роде 
психологом, организуете проек-
ты, которые затрагивают и рас-
крепощают души молодых ребят, 
помогают им возвращаться в эту 
жизнь…

- Говорить о себе я не люблю, 
у меня писать получается лучше, 
чем говорить. Но одно знаю точ-
но: я и сама ежедневно учусь жиз-
ни, стараюсь жить, стараюсь не те-
рять время, стараюсь угодить Все-
ленной, если можно так выразиться. 
Мне хочется, чтобы Некто там, на-
верху, глядя на меня, улыбался, а не 
проливал слезы…

- Что для вас самой значат эти 
вечера?

- Литературный проект Söz, на-
пример, имел свое предназначение, 
он был направлен на продвижение 
молодых талантов. Но после войны 
проект İgidlərin sözü, можно сказать, 

занял все пространство. Каждый та-
кой вечер для меня - еще одна по-
беда. А для его участников - звезд-
ный час. Это ведь уникальная воз-
можность показать себя совершенно 
в другой ипостаси.

- Слово способно пробуждать 
в человеке его творческие возмож-
ности. Поэтическое слово тем бо-
лее. Посредством поэзии реабили-
тируется и реанимируется душа 
человека...

- Смотря что мы называем по-
эзией. Если говорить о настоящей 
поэзии, то да. Поэзия и лечит, и про-
рочит. Но сегодня смыты все опре-
деления и, к большому сожалению, 
поэзия попала в этот омут псевдоте-
чений. Сегодня графоманство и дань 
моде берут верх. Служение каким-то 
трендам и пафос, к большому сожа-
лению, в приоритете. Но я всегда 
верила и не перестаю убеждаться, 
что бы ни происходило вокруг, на-
стоящее всегда находит свое отра-
жение, т.е. это закон природы, мы 
его не в силах изменить. И уж коль 
речь идет о настоящей поэзии и на-
стоящих поэтах, я думаю, что где 
бы они ни находились и при каких 
бы обстоятельствах ни существова-
ли, тем не менее они есть. Речь не 
о данном проекте. Это социальный 
проект, его цель - выявлять истин-
ных поэтов, объединить талантли-
вых солдат и дать им возможность 
начать новую жизнь в мирное вре-
мя. Так что в некотором роде проект 
носит реабилитационный характер. 

- Как, по-вашему, эти ребята на 
правильном литературном пути?

- Очень сложно сказать. Среди 
них есть любители и профессиона-
лы. У каждого своя судьба. Некото-
рые из них уже сегодня светят как 
звезды, и если им сопутствует уда-
ча, правильно сложатся обстоятель-
ства, то успех гарантирован. Но се-
годня они должны встать на ноги, 
выздороветь и жить нормальной 
гражданской жизнью.

- Эти проекты помогают им 
если не забыть, то хотя бы на вре-
мя удалить из памяти боль войны 
и приобщиться к этой жизни. После  
войны перестроиться на мирское 
не всем удается…

- Да, это не только у нас в Азер-
байджане. Когда я запускала пер-
вый проект, платформа была пу-
ста. Я видела необходимость под-
держки молодых талантов, создания 
для них условий, при которых они 
смогли бы продемонстрировать свой 
дар, и я знаю, насколько это важ-
но для молодых авторов, ведь ког-
да-то я сама была молодым поэтом 
и мечтала иметь такую поддержку. 
Поэтому считаю, что есть необхо-
димость в этих проектах.

Наш проект состоялся и до сих 
пор продолжается, но в несколько 
другом формате. Проект İgidlərin 
sözü имеет право на существова-
ние, пока все наши солдаты не вер-
нутся в мирную жизнь, некоторым 
нужна поддержка. 

- После освобождения наших 
земель вы были в числе первых, 
посетивших Шушу, а также участ-
ником проводимых там меропри-
ятий. Ваши ощущения?..

- Это - великое счастье. Ты по-
нимаешь, что тебе в жизни очень 
сильно повезло. Первую войну мы 
пережили и жили с надеждой на по-
беду… Она была там, где-то за гори-
зонтом, в тумане, и вдруг ты понима-
ешь, что ходишь по земле, ради ко-
торой погибали твои братья и твой 
народ, и эта земля твоя.

- Спасибо за беседу.

Реанимация души поэзией
Проект İgidlərin sözü имеет право на существование

«Пахнет сыном земля - 
пахнет Родина матерью».

Нигяр ГАСАНЗАДЕ

Это ведь  
уникальная  

возможность  
показать себя  

совершенно  
в другой  

ипостаси

СПОРТ

Записки президента
Фарид Гаибов уверен, что европейские гимнасты  

подойдут к Олимпиаде в хорошей форме

Фарид Гаибов:

Уверен, что европей-
ские спортсмены спо-
койно пройдут этапы 
подготовки и подойдут 
к Играм в хорошей форме 

Мотивирующий фактор
Михаил Малкин настроен завоевать «золото» Всемирных игр

Михаил Малкин:

За свою карьеру я вы-
играл практически все 
возможные титулы, 
не хватает лишь «зо-
лота» Игр


